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Política 5

Viaduto das Torres será 
entregue em tempo recorde 

Prefeitura 
de Manaus 
entrega 14 
novos ônibus

Galo volta 
a enfrentar 
o Porco em 
mata-mata 

O prefeito de Manaus, David Almeida, 
anunciou, na manhã desta terça-feira (1º), 
o início da segunda etapa da construção do 

complexo viário José Fernandes, localizado 
na interseção das avenidas Governador José 
Lindoso, mais conhecida como Torres, com a 

Barão do Rio Branco, na Zona Norte da capital. 
A obra deve ser entregue até o fim deste ano, 
seis meses antes do prazo original.
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O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida, entregou, 
na tarde desta 

terça-feira (1), 14 novos 
ônibus coletivos dando 
sequência ao plano de 
renovação da frota da ci-
dade. Com as aquisições, 
a gestão municipal alcan-
çou a marca de 40 veículos 
adquiridos em 2023 e, de 
acordo com chefe do Exe-
cutivo municipal, a meta 
é entregar mais 110 até o 
final deste ano.

A ação aconteceu no 
complexo turístico Pon-
ta Negra, na zona Oeste 
da capital, e contou com 
a presença do diretor-
-presidente do Instituto 
Municipal de Mobilidade 
Urbana (IMMU), Paulo 
Henrique Martins.

David Almeida explicou 
que alcançando a meta 
estabelecida para 2023, 
a sua administração tota-
lizará 286 novos veículos 
introduzidos na frota ma-
nauara, sendo todos com 
ar-condicionado.

“Quando assumimos a 
prefeitura, não tínhamos 
ônibus com ar-condicio-
nado. Hoje, temos mais 
de 200. Entregamos mais 
14 de um total de 150 
ônibus que entregaremos 
até o final deste ano. Vale 
ressaltar que destes, 12 
serão elétricos e já devem 
chegar no próximo mês 
em nossa cidade. Esses 
ônibus que estamos en-

tregando são especiais. 
Manaus é a primeira ca-
pital brasileira a utilizá-
-los. São veículos 60 ve-
zes menos poluentes que 
os fabricados há 10 anos, 
beneficiando o meio am-
biente. Isso faz parte do 
programa de renovação 
da frota da cidade que irá 
levar qualidade de serviço 

para a nossa população”, 
enfatizou Almeida.

Os ônibus, do tipo con-
vencional, estão equipa-
dos com ar-condicionado 
e rampas para cadei-
rantes, proporcionando 
maior conforto aos pas-
sageiros. Além disso, pos-
suem suspensão pneu-
mática e são montados 

com carroceria Marcopo-
lo.

Nos novos coletivos 
também serão instaladas 
câmeras de segurança. 
Esses recursos adicio-
nais tornam a viagem mais 
agradável, acessível e se-
gura, especialmente para 
aqueles com mobilidade 
reduzida.

De acordo com o dire-
tor-presidente do IMMU, 
Paulo Henrique Martins, 
a renovação da frota foi 
fundamental para que 
diminuíssem a quantida-
de de veículos quebrados 
por falta de manutenção 
nas vias da cidade.

“Nós recebemos uma 
frota muito envelhecida 

Prefeito destaca que contínua renovação demonstra o compromisso da administração em melhorar a qualidade do transporte público

David Almeida entrega 14 novos 
ônibus e anuncia chegada de 110  

que enfrentava muitas 
quebras de veículos. Hoje, 
isso não é uma realida-
de na cidade de Manaus. 
Quase não temos pro-
blemas de veículos por 
falta de manutenção. Isso 
é fruto da política im-
plementada pelo prefei-
to David Almeida. Além 
disso, todos esses veí-
culos já estão chegando 
com o sistema da porta 
a esquerda, o que vai nos 
proporcionar implemen-
tar as paradas centrais, 
principalmente nas prin-
cipais vias como as ave-
nidas Torquato Tapajós 
e Cosme Ferreira, o que 
agiliza as viagens e facilita 
o dia a dia dos usuários”, 
explicou Martins.

Os novos coletivos se 
juntarão à frota existen-
te, que atualmente inclui 
1.166 ônibus distribuídos 
em 218 linhas, atendendo 
todas as áreas da cidade, 
incluindo as zonas rurais. 
O sistema de transporte 
da capital registra mais 
de 500 mil passagens 
diárias, refletindo a im-
portância do transporte 
público na vida diária dos 
cidadãos.

A contínua renovação 
demonstra o compro-
misso da administração 
em melhorar a qualida-
de do transporte público, 
atendendo as necessida-
des tanto dos residen-
tes urbanos quanto dos 
usuários das áreas rurais.
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Política 5

Viaduto das Torres será 

entregue em tempo recorde 

Cúpula da 

Amazônia 

debate futuro 

sustentável

Galo volta 

a enfrentar 

o Porco em 

mata-mata 

O prefeito de Manaus, David Almeida, 

anunciou, na manhã desta terça-feira (1º), 

o início da segunda etapa da construção do 

complexo viário José Fernandes, localizado 

na interseção das avenidas Governador José 

Lindoso, mais conhecida como Torres, com a 

Barão do Rio Branco, na Zona Norte da capital. 

A obra deve ser entregue até o fim deste ano, 

seis meses antes do prazo original.
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DIVULGAÇÃO 

  Da redação

No dia em que apresen-
tou James Rodríguez, o São 
Paulo acertou nesta ter-
ça-feira (2) a contratação 
de outro atleta conhecido 
mundialmente: Lucas Mou-
ra. Livre no mercado após 
sua saída do Tottenham, o 
atacante acertou seu retor-
no ao clube que o revelou 
até o fim de 2023. Com isso, 
disputará três competições 
pelo time que o revelou: 
Copa do Brasil, Brasileirão e 
Sul-Americana. O jogador já 

está no Brasil e deve treinar 
no CT do clube.Tempo de contrato, sa-

lários e outros detalhes já 
foram definidos. Resta, ape-
nas, Lucas Moura assinar o 
acordo, com vigência curta, 
até o fim desta temporada. 
Ele passa férias em São Ber-
nardo, de onde é, e é espe-
rado que vá ao CT da Barra 
Funda já na quarta-feira para 
assinar o seu novo vínculo e 
começar a treinar.O São Paulo planeja ter 

tanto James Rodríguez 
como Lucas Moura no jogo 

de volta das semifinais da 
Copa do Brasil contra o 
Corinthians. O duelo está 
marcado para o dia 16 des-
te mês. Há, portanto, duas 
semanas para os dois serem 
regularizados e estarem em 
boa forma física a ponto de 
ajudar o time em campo.

Cria de Cotia, Lucas esteve 
em campo no último título 
de expressão conquista-
do pelo São Paulo, a Sul-
-Americana, conquistada 
em 2012. Foram três tem-
poradas como profissional 
e 33 gols em 128 jogos até 

ser vendido ao Paris Saint-
-Germain.O meia-atacante brasilei-

ro defendeu o clube francês 
em cinco temporadas. De-
pois, se transferiu para o 
Tottenham. No time inglês, 
foram seis anos de altos 
e baixos. O auge do joga-
dor na Inglaterra foram os 
três impressionantes gols 
anotados sobre o Ajax que 
colocaram a equipe na final 
da Champions League em 
maio de 2019. Na decisão, 
o Tottenham foi derrotado 
pelo Liverpool.

Atacante Lucas Moura retorna ao time que o revelou nos anos de 2010

Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023
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P elo terceiro ano seguido, 
Palmeiras e Atlético-MG 
vão se enfrentar no ma-
ta-mata da Copa Liber-

tadores nesta quarta-feira (2), 
às 20h30, no estádio Mineirão. 

Os times se enfrentaram nas 
quartas de final, no ano passado 
e na semi da competição, em 
2021. Nas duas vezes, o time 
paulista saiu vencedor e avan-
çou. Dessa vez, as dificuldades 
permanecem para o clube mi-
neiro, agora comandado pelo 
experiente Luiz Felipe Scolari. 
O Verdão terminou novamente 
a primeira fase com a melhor 
campanha entre todos os times. 
Com este desempenho, a equi-
pe de Abel Ferreira vai decidir a 
vaga em casa.
Palmeiras O Palmeiras encerrou a pre-

paração para a partida contra o 
Atlético-MG, pela Copa Liber-
tadores, nesta terça-feira (2). 
O atacante Rony, que vem de 
lesão na coxa esquerda, segue 

Em Tempo

Times disputam primeiro jogo das oitavas de finais da Copa Libertadores da 
América 

Galo e Porco voltam a se 
encarar na Libertadores 

no processo de transição física 
e é desfalque.Nas atividades realizadas na 

Academia de Futebol, os joga-
dores foram divididos em dois 
grupos para um trabalho de 
linha de fundo com cruzamen-
tos e finalizações. Depois, em 
campo reduzido, participaram 
de um animado recreativo. Para 
fechar, o técnico Abel Ferreira 
passou orientações táticas de 
posicionamento e o time en-
saiou jogadas de bola parada 
defensivas e ofensivas.Assim como na última se-

gunda-feira, Rony participou de 
parte das atividades no campo 
da Academia de Futebol. Em 
outro momento, realizou tra-
balhos em separado com os 
preparadores físicos.Um provável Palmeiras que 

enfrenta o Galo tem como : 
Weverton; Marcos Rocha, Gus-
tavo Gómez, Murilo, Piquerez; 
Danilo, Zé Rafael; Scarpa, Dudu, 
Veiga; José Lopez.O Palmeiras vem de cinco vi-

tórias seguidas somando todas 

as competições e vive grande 
momento na temporada. Nas 
oitavas de final da Libertadores, 
a equipe de Abel eliminou o 
Cerro Porteño-PAR, vencendo 
por 3 a 0 no Paraguai e por 5 
a 0 no Allianz Parque.Palmeiras e Atlético-MG se 

enfrentam nesta quarta-feira, 
às 21h30 (de Brasília), no Minei-
rão. O jogo de volta das quartas 
de final da Libertadores será no 
dia 10, no Allianz Parque.Os times voltam a se enfren-

tar depois de se encontrarem 
na semifinal da última Liberta-
dores. Na ocasião, o Palmeiras 
de Abel Ferreira se classificou 
após empate em 0 a 0 no Allianz 
Parque e igualdade em 1 a 1 no 
Mineirão. Na época, o gol fora 
de casa ainda funcionava como 
critério de desempate.
Atlético concluiu treino para 

duelo com o Porco O Atlético-MG fechou a pre-
paração para encarar o Palmei-
ras, na expectativa de ter todos 
os jogadores à disposição. Não 

há problemas de cartões ama-
relos (seja suspensão ou atletas 
pendurados), e fica a dúvida 
apenas em relação à Eduardo 
Vargas e Hyoran.O meia-atacante foi liberado 

pelo DM e já treina com bola. 
Pode pintar entre os relacio-
nados. Em relação ao chileno, 
ele havia sido ausência contra 
o Flamengo, pois sentiu panca-
da no joelho esquerdo e ficou 
fora de alguns treinos. Nesta 
terça-feira, fez o trabalho de 
aquecimento coletivo, e, depois, 
um treino à parte.O volante Battaglia teve um 

“afundamento” do dente ao so-
frer cotovelada de Arrascaeta, 
em Galo 1x2 Flamengo. Após 
pequeno procedimento odon-
tológico, treinou normalmente 
e será titular contra o Palmeiras.

Os cartões amarelos são ze-
rados da fase de grupos para 
as oitavas de final. O Galo acu-
mulou as advertências desde 
a estreia contra o Carabobo, 
na fase 2. Neste tempo, Hulk 
e Paulinho ficaram suspensos. 

Na última rodada dos grupos, 
contra o Libertad, apenas Je-
merson recebeu cartão, e não 
estava pendurado.Ainda sobre DM, o zagueiro 

Bruno Fuchs foi liberado há 
dias da sua lesão muscular, e 
fez treinos normais. Não foi 
relacionado por Felipão, pois 
ele já conta com dois zagueiros 
reservas - Lemos e Réver. Seu 
último jogo foi na derrota para 
o Fortaleza, por 2 a 1, em 24 
de junho.O Atlético deve entrar em 

campo com Everson; Saravia, 
Igor Rabello, Jemerson (Mau-
rício Lemos) e Guilherme Ara-
na; Otávio, Battaglia e Zaracho; 
Paulinho, Pavón e Hulk.Galo preocupado O Palmeiras foi até a Arena 

Independência neste domingo 
e venceu o América-MG por 4 a 
1 em duelo válido pela 17ª rodada 
do Campeonato Brasileiro.

O Verdão vence sua segunda 
partida seguida e chega emba-
lado para o duelo de oitavas de 

final da CONMEBOL Libertado-
res contra o Atlético-MG, que 
não venceu em oito jogos com 
Felipão, nesta quarta-feira (2).

E o Galo costuma ter dificul-
dades enfrentando o Palmei-
ras comandado pelo português. 
Apesar de duas vitórias, uma 
derrota e sete empates contra 
Abel, o Atlético foi eliminado 
nas duas últimas edições da 
Libertadores pelo alviverde, nas 
semifinais em 2021 e nas quar-
tas no ano passado.“Abel Ferreira não joga contra 

ninguém. Você já me viu jogar 
contra alguém? A equipe do 
Palmeiras joga. Os jogadores 
jogam, eles jogam, eu não. Eu 
ontem vi o jogo do Atlético e 
gostei muito do que vi. O fute-
bol muda rapidamente. Vamos 
fazer o que sempre fazemos, re-
cuperar jogadores, esperar que 
esse campo não tenha deixado 
marcas nos nossos jogadores. 
Vou me conter para não ser 
exigente com aquilo que a or-
ganização tem que ser”, disse 
Abel, em coletiva.

GILVAN DE SOUZA/CRF

Rony e Hulk vão travar mais uma vez o duelo pela Copa Libertadores da América 

Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023
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no Teatro Amazonas em agosto 

Mais de 150 jovens instrumentistas e cantores irão apresentar uma ópera e um programa sinfônico no Teatro Amazonas, nos dias 17 
e 18 de agosto 

DIVULGAÇÃO

D epois do grande su-cesso da oitava turnê 
internacional do NEO-JIBA, com a realização 

de concertos em seis países 
europeus em 2022, os jovens 
musicistas do programa do 
Governo da Bahia estão via-
jando neste ano pelo Brasil. 

A “Turnê da Liberdade” Nor-
te e Nordeste, que conta com o 
patrocínio da PetroReconca-
vo, através da Lei de Incentivo 
à Cultura, celebra os 200 anos 
de Independência do Brasil 
na Bahia. Pela primeira vez 
em uma turnê, as principais 
formações musicais do pro-
grama, a Orquestra NEOJIBA 
e o Coro Juvenil do NEOJIBA, 
estão reunidas.Os grupos, que somam 150 

jovens instrumentistas e can-
tores, irão se apresentar nos 
principais palcos de sete ci-

Em Tempo

Evento tem entrada gratuita e os ingressos 

podem ser retirados na bilheteria do teatro
tra viajarão juntos. Além das 
apresentações sinfônicas, o 
coro apresentará uma ópera 
nordestina, herdeira do mo-
vimento armorial, idealizado 
na década de 1970 pelo es-
critor Ariano Suassuna para 
estimular a criação de obras 

que valorizem a arte popular 
do Nordeste.A ópera “Dulcinéia e Tran-

coso” foi composta pelo pa-
raibano Eli-Eri Moura, com 
libreto de W. J. Solha. O es-
petáculo, que reúne perso-
nagens como o próprio Su-

dades do Norte e Nordeste do 
país. Esta será a primeira vez 
que o NEOJIBA se apresentará 
na Amazônia. A turnê chega ao 
majestoso Teatro Amazonas, 
em Manaus, nos próximos 
dias 17 e 18/8. A entrada é 
gratuita. Os ingressos podem 
ser retirados na bilheteria do 
teatro. 

No dia 17, às 20h, aconte-
ce a apresentação da ópera 
nordestina “Dulcinéia e Tran-
coso”, sob regência de Lucie 
Barluet. Já no dia 18, no mes-
mo horário, acontecerá um 
concerto sinfônico, regido 
pelo maestro Ricardo Castro, 
fundador e diretor-geral do 
NEOJIBA, com a solista japo-
nesa Midori, uma das maiores 
violinistas da atualidade. Mi-
dori já participou de uma outra 
turnê do NEOJIBA, em 2016, 
que percorreu as principais 
salas da Suíça, Itália e França. 

A “Turnê da Liberdade” co-
meçará em Aracaju no dia 5/8 
e também passará por Maceió 
(7), Recife (8), João Pessoa (9 
e 10) e Mossoró (12 e 13). O 
encerramento acontecerá em 
Salvador, no próximo dia 20. Ópera nordestinaEsta será a primeira tur-

nê nacional do Coro Juvenil, 
principal formação de canto 
coral do NEOJIBA, e a pri-
meira vez que coro e orques-

Mini misses representam Brasil 
em certames internacionaisAs Mini Misses Brasil Giovan-

na Torres, Maria Cecília e a Mini 
Model Wolrd Brasil 2024 estão 
na reta final da preparação para 
disputar os títulos internacio-
nais representando o país. Com 
agenda repleta de treinos, as 
princesas convocam o público 
amazonense a torcer e apoiá-
-las nas redes sociais.Giovanna Torres é amazonen-

se, nascida em Manaus, tem 6 
anos e é estudante do 1° ano 
do Fundamental. Além disso, 
estuda espanhol, teatro, acro-
bacias em tecidos, e Violino. Aos 
5 anos, a pequena já conquistou 
os títulos de Miss Amazonas 
2022 e Miss Baby Brasil 2023. 
Atualmente, aos 6, ela se pre-
para para representar o Brasil 
no certame Internacional Mini 
World em outubro de 2023, em 
Punta Cana-República Domini-
cana. De acordo com a mãe, Jo-
elma Leal, Giovanna é a primeira 
amazonense a participar de um 
certame internacional Infantil.

Maria Cecília começou nos 
concursos de beleza aos 7 anos 
quando concorreu em Manaus 
no concurso Cinderela do Ama-
zonas 2020. Ela disputou na 
categoria mini com outras 16 
meninas da capital e municípios. 
Em 2022, foi coroada Mini Miss 
Amazonas concorrendo assim 
ao título nacional representan-
do o Amazonas, mais uma vez 
com muito trabalho e prepa-
ração conseguiu trazer o título 
para o estado.  Maria Cecília 
recebeu o título de Miss Brasil 
Infantil 2023. 

CONCURSO DE BELEZA

Público pode acompanhar concurso 

pelas redes sociais 

Para adquirir a obra acesse: www.editoravaler.com.br

Livro ‘A última Costa’ de Francisco Brines 

ganha edição bilingue em agosto 
Na próxima quinta-feira, dia 3 de 

agosto de 2023, a Editora Valer lançará 

o livro intitulado ‘A última costa’, do 

poeta espanhol Francisco Brines, com 

tradução do professor e poeta Satur-

nino Valladares, na biblioteca do Icbeu 

Manaus, com entrada franca. O evento 

começará às 18h e contará com leitura 

de alguns poemas do livro. O Icbeu fica 

localizado na avenida Joaquim Nabuco, 

1286, Centro. Neste livro, as reflexões sobre a pas-

sagem do tempo, a temporalidade do 

sujeito poético e os rostos do passado 

constituem os argumentos dos quais 

se serve a memória para criar esta 

obra literária.Segundo Ángels Gregori, poeta e di-

retora da Fundação Francisco Brines, 

o autor não chegou a ler as traduções 

para o português, nas quais o poeta Sa-

turnino Valladares estava trabalhando. 

Mas sabia, e com curiosidade de vez 

em quando perguntava pelo estado 

desse processo que tanto lhe enchia 

de felicidade. “A tarefa de Valladares nos aproxima 

de um mar de entendimento, como 

era também a poesia de Brines: uma 

forma de abraçar mares opostos e de 

estender a mão ao outro”, escreveu na 

orelha do livro. Para a coordenadora editorial da 

Valer, dra. em Filosofia, autora do livro 

‘Para aquém ou para além de nós: uma 

contribuição do pensamento “primiti-

vo” ou “bárbaro” para o pensar do futuro 

‘, Neiza Teixiera, a parceria de Saturnino 

Valladares com a editora Valer é de uma 

responsabilidade e de uma enorme 

contribuição para conhecermos me-

lhor os grandes escritores espanhóis, 

ainda mais em edição bilíngue. 

DIVULGAÇÃO

LITERATURA 

DIVULGAÇÃO

assuna, além de Miguel de 
Cervantes, Lampião e Maria 
Bonita, foi apresentado pela 
primeira vez em Recife, em 
2009, e estreou na Bahia no 
ano passado, durante as co-
memorações pelo aniversário 
de 15 anos do NEOJIBA. Música brasileiraOs concertos sinfônicos te-

rão obras de compositores 
brasileiros contemporâneos, 
como “É doce morrer no mar”, 
para coro à capela, de Dorival 
Caymmi e arranjo de Ernst 
Widmer,  “’Stamos em pleno 
Mar”, do carioca André Meh-
mari, com letra do poeta Cas-
tro Alves, “Traços Brasilis”, do 
baiano Wellington Gomes, e 
“Canticum Naturale”, do cata-
rinense Edino Krieger, um dos 
maiores nomes do Brasil na 
área de composição musical.

As apresentações também 
trarão compositores euro-
peus consagrados, como o 
checo Antonín Dvořák, com 
o “Romance op. 11 para vio-
lino e orquestra”, e Robert 
Schumann, com o “Concerto 
para violino e orquestra em ré 
menor”. As peças terão solo 
de Midori ao violonio. Referência nacional e in-

ternacionalO NEOJIBA tornou-se refe-
rência no Brasil e no mundo 

em desenvolvimento social 
por meio da música. Esta 
será a quarta turnê nacional 
realizada pelo programa, que 
já recebeu inúmeros prêmios 
de reconhecimento pelo tra-
balho que realiza. A Orquestra NEOJIBA tam-

bém acumula críticas elogio-
sas por onde passa, como a 
do renomado crítico francês 
Alain Lompech, que deu cin-
co estrelas ao concerto na 
Philharmonie de Paris, em se-
tembro passado, e escreveu:  
“Que orquestra! Para a sua 
terceira visita à Philharmonie, 
obviamente está totalmente 
renovada, já que os músicos 
são adolescentes e jovens 
adultos que passaram pelos 
programas de ensino da NEO-
JIBA, levando a música a locais 
onde raramente está presen-
te. Seu nível instrumental é o 
de muitas orquestras profis-
sionais”. No concerto de Manaus, o 

público poderá ver de perto no 
bis a execução da contagian-
te “Tico-Tico”, de Zequinha 
de Abreu, que fez com que 
a Orquestra NEOJIBA ficas-
se famosa no mundo inteiro. 
O vídeo viralizou e já tem 6 
milhões de visualizações or-
gânicas apenas no Facebook, 
sendo um dos vídeos de or-
questra mais vistos em todo 
o mundo. 

Agora, a pequena Miss Infantil 
se prepara com muita dedicação 
para o tão sonhado concurso 
“Mundial”, que vai acontecer na 
cidade de Arequipa-Peru, nos 
dias 23 a 26 de novembro. Toda 
a preparação conta com aulas 
de etiqueta, passarela e pos-
tura, espanhol e inglês, dança 
e ginástica. “Tudo sendo sem-
pre conciliado com os estudos. 
Não é fácil porque representar 
um título tão importante como 
nacional e internacional requer 
muita dedicação, aprendizado e 
custo financeiro. Levando em 
conta que o apoio da família 
é essencial”, diz a mãe Jéssica 
Martins.Outra pequena cheia de caris-

ma e beleza, é Lívia Ferrari, de 
7 anos. Em 2022, foi a primei-
ra representante do estado do 
Amazonas no Mini Miss Brasil. 
Atualmente, escolhida pelos 
coordenadores do concurso Lí-
via é a atual Mini Model World 
Brasil 2024 se prepara para ir 
em 2024 disputar o mundial 
na República Dominicana, em 
Punta Cana. 

Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023
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País/MundoRisco de suicídio é maior entre 
jovens indígenas no Brasil

Entre 2019 e 2022, 535 indígenas tiraram a própria vida. A maior parte, no Amazonas FABIO RODRIGUES POZZEBOM

D iante das altas taxas 
de suicídio indígena, no 
Brasil, um ponto espe-cífico gera ainda mais 

preocupação: o adoecimento 
mental e o suicídio entre os 
jovens indígenas. Essa realida-
de é diferente do restante da 
população brasileira, já que o 
maior risco de suicídio entre os 
não indígenas é maior entre os 
idosos, segundo o Ministério 
da Saúde.Entre 2019 e 2022, 535 in-

dígenas tiraram a própria vida. 
A maior parte, no estado do 
Amazonas, onde 208 suicídios 
foram registrados. Os dados 
estão no Relatório Violência 
contra os Povos Indígenas no 
Brasil, do Conselho Indigenista 
Missionário (Cimi), lançado na 
última semana.Para a psiquiatra e pesqui-

sadora associada da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) Jacyra 
Araújo, que estuda o tema da 

Em Tempo

Dado está em relatório divulgado pelo Cimi

contextos de violência contra 
essas populações. No entanto, 
atribui grande parte do ado-
ecimento mental indígena, ao 
racismo. O Boletim Epidemio-
lógico do Ministério da Saúde, 
de 2021, mostra que a taxa 
de mortalidade por suicídio 
em indígenas é quatro vezes 
superior à da população não 
indígena.Explicar o que motiva esse 

adoecimento tão precoce não 

é tarefa simples, até mesmo 
para os especialistas. A psi-
quiatra e pesquisadora asso-
ciada da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) Jacyra Araújo 
atribui o problema à questão 
cultural.

“Alguns autores acreditam 
que os jovens indígenas são 
mais vulneráveis já que eles 
estão mais deslocados da cul-
tura deles do que os idosos e 
eles estão vivendo uma dete-

rioração do meio em que eles 
vivem mais intensa do que os 
idosos indígenas. E isso pode 
estar adicionando o acesso ao 
álcool e a dificuldade de aces-
so ao tratamento em saúde 
mental levando os mais jovens 
a optarem pelo suicídio.”

O relatório Violência contra 
os Povos Indígenas no Bra-
sil, do Conselho Indigenista 
Missionário (Cimi), revela que, 
no ano passado, de cada três 

saúde mental indígena, o pro-
blema não é recente, mas é 
comum em populações origi-
nárias do mundo todo. Ela des-
taca que as taxas de suicídio no 
Amazonas chamam atenção e 
que as possíveis causas não 
são fáceis de levantar. Mas a 
realidade de conflitos na re-
gião explica muita coisa.

Parte dos povos yanomami 
vive no Amazonas. O presiden-
te da Associação Yanomami 
Urihi, Junior Yanomami, des-
taca a realidade violenta na re-
gião. Ele cita o caso de meninas 
que chegam ao adoecimento 
mental, após sucessivas vio-
lências contra seus corpos, 
como estupro, gravidez pre-
coce, abuso e a exploração de 
invasores.“São crescentes os casos de 

mulheres sofrendo violência, 
estupro. Tem muitas jovens 
também que engravidaram 
de garimpeiros e tem filhos 
dos garimpeiros. Tem um pro-
blema grave psicológico com 
as meninas yanomami, elas 
choram, ficam com raiva, isso 
é um problema.”   O Relatório do Cimi aponta, 

ainda, que somente no ano 
passado, foram registrados 115 
suicídios de pessoas indíge-
nas, em todo o país. Uma das 
organizadoras do documento, 
a antropóloga Lúcia Helena 
Rangel, cita a pobreza e os 

França anuncia que vai retirar 
cidadãos franceses do país
A França planeja retirar cen-

tenas de cidadãos franceses e 

europeus do Níger nas próximas 

24 horas, disse sua ministra das 

Relações Exteriores nesta última 

terça-feira (01), dias depois que 

uma junta tomou o poder no país 

da África Ocidental. wAs fronteiras do Níger foram 

fechadas para voos comerciais 

desde que militares destituíram 

o presidente Mohamed Bazoum 

e seu governo democraticamente 

eleito na última quarta-feira, no 

sétimo golpe militar em menos 

de três anos na África Ocidental 

e Central.O golpe provocou choque em 

toda a região do Sahel, onde os 

aliados ocidentais do Níger te-
mem perder influência para a 

Rússia, e aumentou os temores 

de segurança à medida que gru-
pos ligados ao Estado Islâmico e 

à Al Qaeda vêm ganhando ter-
reno na área há anos. A França 

mantém tropas no Sahel há uma 

década ajudando a combater uma 

insurgência islâmica, mas alguns 

moradores locais dizem que que-
rem que o ex-governante colonial 

pare de intervir em seus assuntos.
No domingo, apoiadores da 

junta queimaram bandeiras fran-
cesas e atacaram a embaixada 

francesa na capital do Níger, Nia-
mei, levando a polícia a disparar 

gás lacrimogêneo em resposta. 

Ela estimou que centenas de ci-
dadãos franceses e centenas de 

cidadãos de outros países da UE 

querem deixar o local. A retirada 

começará ainda na terça-feira, 

disse ela, acrescentando que es-
pera que termine nas próximas 

24 horas.A Itália também afirmou na 

terça-feira que oferecerá um 

voo especial para repatriar seus 

cidadãos de Niamei, e Colonna 

disse que os países europeus que 

enviam aviões de retirada coor-
denarão seus esforços. Estados 

Unidos, Alemanha e Itália têm 

tropas no Níger em missões de 

treinamento e contra a insurgên-
cia. Até o momento, não houve 

anúncio de retirada de tropas.

CETAM

Manifestantes pró-junta diante de embaixada francesa no Níger

Detidos são venezuelanos e têm entre 23 e 33 anos de idade

Três homens são presos ao tentar 
furar bloqueio na Terra Yanomami
Militares detiveram, nesta 

última terça-feira (1º), três 
homens que tentaram furar 
um bloqueio montado no 
Rio Uraricoera, na região de 
Palimú, na Terra Indígena 
Yanomami, em Roraima. As 
prisões ocorreram durante 
a madrugada.A bordo de uma embar-

cação, o trio tentou ultra-
passar o cabo de aço que o 
Comando Conjunto da Ope-
ração Ágata Fronteira Norte 
atravessou no rio, junto ao 
Posto de Controle e Interdi-
ção Fluvial, para controlar a 
movimentação de invasores 
da terra indígena.Em nota, o Comando Mi-

litar da Amazônia informou 
que, logo após serem deti-
dos, os três homens foram 
conduzidos até a sede da 
Superintendência da Polícia 
Federal (PF) em Boa Vista. 
Os nomes dos três presos 
não foram divulgados, mas 
o Comando Militar da Ama-
zônia informou que eles são 
venezuelanos e têm entre 
23 e 33 anos de idade.Deflagrada em janeiro 

deste ano, a Operação Ágata 
Fronteira Norte é uma das 
ações que o governo fede-
ral adotou para responder 
à crise humanitária que as 
comunidades indígenas da 
reserva Yanomami vêm en-

COMANDO MILITAR DA AMAZÔNIA 

GARIMPO ILEGAL

SOULEYMANE AG ANARAfrentando há anos.Além de prestar as-sistência aos indíge-nas, a operação visa 
retirar garimpeiros 
do interior da terra 
indígena.Homologada há 31 

anos, a Terra Indíge-na Yanomami abran-ge uma extensa área 
de Roraima, além de 

uma parte do estado 
do Amazonas, tota-lizando cerca de 9,6 

milhões de hectares - 
cada hectare equivale 
aproximadamente às 
medidas de um cam-po oficial de futebol. 

Segundo o governo 
federal, na reserva 
vivem mais de 30,4 
mil habitantes.

Ainda de acordo 
com o Comando Mi-litar da Amazônia, 

desde o início da Ope-ração Ágata Frontei-ra Norte, as Forças 
Armadas e outros 
órgãos de seguran-ça pública já retira-ram 111 garimpeiros 

do interior da terra  
indígena.

indígenas que tiraram a pró-
pria vida, um tinha no máximo 
19 anos. A antropóloga Lucia 
Helena Rangel, que elaborou 
esse levantamento, explica 
que a situação é mais grave 
entre os homens jovens que, 
diante de tanta violência, se 
veem sem saída.“Entre 14 e 29 anos, o gros-

so está aí nessa faixa, jovem, 
masculina, muito provavel-
mente essa associação entre 
contextos tensos violentos e 
suicídios de jovens que apon-
tam para situações meio sem 
saída. Uma tentativa de procu-
rar espaços em outas dimen-
sões, espirituais, sobretudo, 
onde há paz.”O adoecimento mental da 

população gera preocupação, 
também, para o Ministério da 
Saúde, responsável pelas políti-
cas públicas de combate ao pro-
blema, como destaca o psicólogo 
da Secretaria de Saúde Indígena 
da pasta, Matheus Cruz.De acordo com o Boletim 

Epidemiológico do Ministério 
da Saúde, de 2021, o triste 
cenário que leva jovens indí-
genas a desistirem da própria 
vida pode ser explicado pela 
passagem para a vida adulta, 
que chega como um momento 
crítico, sobretudo nas trans-
formações socioculturais, a 
partir do contato com a so-
ciedade não indígena.

Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023

Clara Gentil
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Dia a dia
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O prefeito de Manaus, David Almeida, anun-ciou, na manhã desta terça-feira, 1 de agos-
to, o início da segunda etapa 
da construção do complexo 
viário José Fernandes, locali-
zado na interseção das aveni-
das Governador José Lindoso, 
mais conhecida como Torres, 
com a Barão do Rio Branco, na 
zona Norte da capital. A obra, 
que é coordenada pela Secre-
taria Municipal de Infraestru-
tura (Seminf), está avançada 
e deve ser entregue até o fim 
deste ano, seis meses antes 
do prazo original.Para a nova fase da constru-

ção, um novo trecho da via foi 
interditado. A mudança inicia 
no sentido bairro/Centro, a 
partir do retorno, próximo à 
Igreja Adventista, localizado 
no bairro Cidade Nova, e segue 
até a altura do cruzamento 
entre as vias Barão do rio 
Branco com a Governador 
José Lindoso, onde ocorrerá 
a instalação das estacas e 
vigas de coroamento.“Essa obra foi licitada com 

o prazo estipulado de entrega 
para junho do ano que vem, 
só que, com tecnologia, com 
trabalho e recursos que já 
estão aportados aos cofres 
da prefeitura, a gente pros-
pecta entregar ainda no Natal 
deste ano. Vamos antecipar 
a entrega, graças a tudo que 
está sendo feito e adianta-
do. Essa interdição continu-
ará até o fim dos trabalhos. 

Obra está avançada e deve ser entregue até o fim deste ano, seis meses antes do prazo original

DIVULGAÇÃO 

Prazo de entrega está seis meses adiantado e previsto para o fim deste ano

Viaduto das Torres deve ser 
entregue até o fim do ano

Dessa forma, damos um passo 
significativo para a conclusão 
dessa obra tão importante 
para a zona Norte da cidade de 
Manaus”, enfatizou Almeida. 

O vice-prefeito e secretário 
municipal chefe da Casa Civil, 
Marcos Rotta, esteve presen-
te na coletiva de imprensa 
e reforçou a aceleração da 
obra para ser entregue até o 
fim do ano.“A determinação é que a 

empresa opere nos três tur-
nos para dar agilidade na 
construção. A intenção do 
prefeito David é que essa obra 
importantíssima, que vai eli-
minar o engarrafamento nes-
sa área, seja entregue até 
o Natal. Sem dúvida alguma, 
será um grande presente para 
a cidade de Manaus”, desta-
cou o vice-prefeito. 
Obras
O secretário de Infraestru-

tura, Renato Junior, salientou 
a importância de interditar 
novo trecho do cruzamento 
entre as avenidas Governa-
dor José Lindoso e Barão do 
Rio Branco, com a meta de 
otimizar o tempo de prazo de 
entrega da obra.“O prefeito David Almeida 

determinou que acelerásse-
mos essa obra, e a nossa meta 
é antecipar de três a seis 
meses a entrega, nós temos 
prazo até junho do próximo 
ano, mas o objetivo é acelerar 
e antecipar a entrega para o 
Natal deste ano. Dessa forma, 
fizemos a interdição desse 
trecho na Barão do Rio Bran-
co, para que possamos ter 
quatro frentes de trabalho 
simultâneas”, afirmou Renato 
Junior. 

No local, as equipes irão 
avançar para a perfuração de 
mais 71 estacas, que serão 
colocadas na avenida Barão 
do Rio Branco, totalizando 

SES-AM

Segundo a Fundação Hospitalar Alfredo da Matta já são mais de 100 de casos em 2023 

Alerta para alto número de casos de vitiligo

Redação

Em alusão ao Dia Nacional 
dos Portadores de Vitiligo, 
celebrado nesta terça-feira 
(01), a Secretaria de Estado 
de Saúde do Estado do Ama-
zonas (SES-AM) alerta pata 
o avanço dessa doença de 
pele auto imune, que causa 
perda de pigmentação em 
áreas específicas do corpo, 
resultando em manchas 
brancas na pele, conheci-
das como lesões cutâneas 
de hipopigmentação. Essa condição se carac-

teriza por manchas bran-
cas de tamanho variável na 
pele, resultando em uma 
diminuição da cor nessas 
áreas. O vitiligo pode afe-
tar pessoas de todas as 
idades, raças e gêneros, 
e embora não seja uma 
condição grave em termos 
de saúde física, pode ter 
um impacto emocional 
significativo, afetando a 

DIVULGAÇÃO 

Sintomas A maioria dos pacientes de 
vitiligo não manifesta qual-
quer sintoma além do surgi-
mento de manchas brancas 
na pele. O Dr. explica como 
funciona o aparecimento das 
manchas no corpo. “Na grande maioria dos ca-

sos, o vitiligo tem início por 
uma mancha que chamamos 
de ‘mancha acrômica’, ou 
seja, uma mancha que per-
deu totalmente a cor da pele. 
O termo ‘acromia’ refere-se 
à ausência de cor, enquanto 
‘hipocromia’ é quando ocorre 
uma diminuição da cor da pele. 
Muitas vezes, o vitiligo começa 
por uma mancha hipocrômi-
ca”, pontou. 
Tratamento O vitiligo é uma doença de 

difícil tratamento, mas que, 
em alguns casos específicos, 
os cuidados podem qua-
se anular a proliferação das 
manchas. O dermatologista 

destaca que, quando tratado 
no início, tem mais chances 
de desacelerar o avanço da 
doença. 

“Quando detectado no início, 
podemos fazer um tratamento 
que envolve o lado da nossa 
imunidade e da nossa pele, 
com medicações imunossu-
pressoras que tentam coibir a 
progressão dessa doença. Por-
tanto, temos a possibilidade de 
controlar e, em muitos casos, 
curar o vitiligo, dependendo 
da extensão e localização das 
manchas”, finaliza. 
Prevenção É importante destacar que 

não existem formas de pre-
venção do vitiligo. Como em 
cerca de 30% dos casos há 
um histórico familiar da do-
ença, os parentes de indiví-
duos afetados devem realizar 
vigilância periódica da pele e 
recorrer ao dermatologista 
caso surjam lesões de hipo-
pigmentação.

autoestima e qualidade de 
vida dos pacientes. De acordo com a Fundação 

Hospitalar Alfredo da Matta 
(Fuham), unidade vinculada a 
SES-AM, já são 118 casos nos 
primeiros seis meses de 2023. 

O dermatologista e diretor clí-
nico da fundação, Dr. Renato 
Cândido fala do impacto social 
que o paciente sofre quando 
convive com a doença. “Tentamos minimizar esse 

preconceito e impacto social 

com maquiagem de camufla-
gem e tentar explicar para o 
paciente que ele não está so-
zinho. Também é importante 
ressaltar que o vitiligo não 
é uma doença transmissível”, 
inicia. 

641. Na sequência, será feita 
a escavação da trincheira da 
passagem de nível.No pátio da construtora, são 

confeccionadas vigas de lon-
garina pré-moldadas do ta-
buleiro, que passará por cima 
da rua Barão do Rio Branco.

 
TrânsitoQuestionado sobre os im-

pactos que serão causados 
pela interdição no trânsito 
local, o titular do Instituto 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU), Paulo Henrique 
Martins, afirmou que agentes 

estarão 24 horas nos princi-
pais desvios para auxiliar a 
população.“Desde cedo, nós já esta-

mos com os agentes de trân-
sito nos locais dos desvios. 
São dois locais mais impor-
tantes. Eles vão ficar aqui 
até as pessoas entenderem 
como vai funcionar, 24 ho-
ras, fazendo rodízio por tur-
no, e qualquer dificuldade, 
o condutor pode perguntar 
desses servidores que serão 
orientados da melhor forma 
possível no local”, explicou  
Martins. 

Outra mudança que acon-
teceu foi a instalação de um 
novo semáforo em LED nas 
proximidades da drogaria 
Bom Preço, na avenida das 
Torres, para indicar aos con-
dutores, o melhor trajeto aos 
que vierem da rotatória do 
Coroado em direção ao bairro 
Cidade Nova, ou seja, sentido 
Centro-bairro. 
Complexo viário A obra do complexo viá-

rio Prefeito José Fernandes 
iniciou no dia 8 de maio e 
alcançou 20% de execução 

do projeto executado pela 
Seminf.

A ideia de construção do 
viaduto partiu de um estudo 
realizado pelo corpo técni-
co da Seminf, em conjunto 
com os agentes do IMMU. Na 
ocasião, foi detectado o cres-
cimento abrupto de veículos 
em circulação. Conforme da-
dos do IMMU, referentes ao 
mês de maio, 911.679 auto-
móveis percorrem as vias de 
Manaus.A obra conta com a gera-

ção de aproximadamente mil 
empregos diretos e indiretos.

Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023
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EconomiaSenac-AM implanta projeto 
de incubadora gastronômica

BARCO-ESCOLA SENAI SAMAÚMAAluna supera longo percurso no rio Solimões para se qualificar
DIVULGAÇÃO

Coordenador do barco-escola entrega certificado a Aldilene Macedo

A amazonense Aldilene 
Macedo, 33, está entre os 
605 alunos que receberam 
seus certificados em cursos 
profissionalizantes do Barco-
-Escola SENAI Samaúma II, 
no município de Manaquiri, a 
156 quilômetros de Manaus, 
em iniciativa que contou com 
apoio e parceria da Prefeitu-
ra. Moradora da Comunidade 
Costa do Aruanã, que fica a 
uma hora e dez minutos da 
sede do município, Aldilene 
disse que decidiu se inscrever 
no curso de Operador de mi-
crocomputador (informática 
básica), logo ao receber a no-
tícia da vinda do barco-escola 
do SENAI em um grupo de 
WhatsApp.Para vencer a distância de 

sua casa ao barco, Aldilene 
pilotava o seu barco – “motor 

rabeta” - nas águas do rio 
Solimões. Foram duas horas 
e 10 minutos de percurso di-
ário, de segunda a sexta-feira, 
das 13 às 17h, durante 40 dias, 
enfrentando sol e chuva, mas 
o esforço valeu a pena, de 
acordo com Macedo.   A estudante explica que 

nunca havia acessado um 
computador, o que dificultou 
um pouco o seu aprendizado. 
“Na minha sala contei mui-
to com a ajuda do professor. 
Aprendi tudo do zero e isso 
atrapalhou um pouco, já que 
a maioria já tinha esse conhe-
cimento, mas continuei firme, 
com a vontade de aprender. 
Agradeço muito ao SENAI pela 
oportunidade de aprender”, 
relatou.

Aldilene avaliou que a che-
gada do Samaúma II ao mu-

nicípio proporcionou aos ri-
beirinhos a oportunidade de 
realizar diversos cursos, não 
só o de microcomputadores. 
“Agradeço muito a Deus por 
ele ter me dado força para 
concluir, porque assim, quan-
do eu soube que o barco do 
SENAI ia proporcionar cursos 
no nosso município, eu me 
alegrei e tive força de vonta-
de, porque onde eu moro é 
distante e tinha que vir todos 
os dias. Estar presente na sala 
de aula não é fácil, principal-
mente quando se enfrenta os 
fenômenos da natureza como 
sol, chuva”, contou.Para o coordenador do Bar-

co-escola SENAI Samaúma II, 
Mário Souto, essa é mais uma 
oportunidade dada aos ribei-
rinhos, para que eles se qua-
lifiquem e assim contribuam 

DIVULGAÇÃO

Restaurante Casa de Comida Indígena Biatuwi é o primeiro a participar do projeto-piloto da incubadora gastronômica
Em Tempo

E m uma proposta 
que visa reconstruir 
e valorizar as raízes 
originárias da culiná-

ria amazonense, a Casa de 
Comida Indígena Biatuwi, 
localizada às margens do 
Marco Zero de Manaus, é 
o primeiro restaurante a 
participar do projeto-piloto 
da incubadora gastronômi-
ca do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial no 
Amazonas (Senac-AM).

Firmado em maio deste 
ano, o acordo prevê como 
principais metas, a otimiza-
ção das práticas de gestão 
do espaço e a concessão 
de oportunidades de apri-
moramento profissional 
prático aos estudantes de 
gastronomia da Faculdade 
Senac-AM.Segundo a coordenadora 

do curso, Aline Niewiorowski, 
a opção pelo Biatuwi como 
ponto de partida da incu-
badora ocorreu pelo vasto 
trabalho e o compromisso do 
restaurante em atuar com as 
receitas e técnicas da culiná-
ria indígena.“Por ser o único restau-

rante indígena a preservar 
e valorizar autenticamente 
essa tradição culinária, a sua 
participação foi considerada 
fundamental para enrique-
cer o projeto. A escolha visa 
promover a cultura indíge-
na, valorizar a ancestralidade 
e proporcionar aos alunos 
uma oportunidade única de 
aprender e se envolver com 
a diversidade gastronômica 
e cultural do país”, comenta.

A proposta da incubado-
ra gastronômica integra a 

matriz curricular do curso 
de gastronomia e todos os 
alunos matriculados parti-
cipam de forma direta ou 
indireta.“Essa inclusão abrange ati-

vidades complementares e 
de extensão, proporcionan-
do uma experiência rica e 
abrangente para os alunos. 
Essa iniciativa tem como ob-
jetivo promover o contato 
com a cultura indígena, a 
valorização da ancestralida-
de e a culinária tradicional, 
enriquecendo a formação 
dos futuros profissionais da 
gastronomia e fomentando 
uma abordagem mais inclu-
siva e respeitosa no campo 
culinário”, explica.Em estágio inicial, os re-

sultados das intervenções 
da incubadora e potenciais 
avanços no projeto-piloto 
ainda não podem ser mensu-
rados, entretanto, Aline res-
salta que além dos ganhos 
operacionais e técnicos, um 
dos objetivos da participa-
ção da Casa de Comida In-
dígena Biatuwi fortalecerá 
os ensinamentos ancestrais 
dos povos originários como 
também a desconstruir es-
tereótipos.“Ao promover a culinária 

indígena, essas iniciativas, 
como a incubadora, ajudam 
a preservar e resgatar os sa-
beres tradicionais, receitas e 
técnicas culinárias transmi-
tidas ao longo de gerações 
dentro das comunidades 
indígenas. Essa valorização 
é fundamental para manter 
viva a identidade cultural 
desses povos. O reconhe-
cimento e a promoção da 
culinária indígena em uma 
incubadora gastronômica e 
restaurante aberto ao públi-
co podem ser uma forma de 
garantir maior representati-
vidade e inclusão das cultu-
ras indígenas na sociedade 
em geral. Isso ajuda a que-
brar preconceitos, permitin-
do que essas culturas sejam 
apreciadas e respeitadas”, 
contextualiza.

Casa de Comida Biatuwi
A Casa de Comida Indígena 

Biatuwi é coordenada pela 
chef de cozinha Clarinda Ra-
mos, de etnia Sateré-Mawé. 
Formada em gastronomia 
pela Faculdade Senac-AM, 
Clarinda é natural da co-
munidade de Ponta Alegre, 
no município de Barreirinha, 
no interior do Amazonas, e 
é mestra em Antropologia 
Social pela Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam).

Atualmente com sete co-
laboradores, o carro-chefe 
da incubadora é o biatu – um 
peixe cozido na pimenta. O 
menu é composto também 
por outros peixes regionais, 
como matrinxã e tambaqui, 
ingredientes e bebidas fer-
mentadas. Desde a inaugu-
ração há quase três anos, o 
Biatuwi já recebeu frequen-
tadores e turistas interna-
cionais, oriundos, principal-
mente, de países europeus 
como Itália, França e Ale-
manha.

Na opinião de Clarinda, a 
oportunidade de o restau-
rante ser inserido na pro-
posta da incubadora gas-

tronômica do Senac-AM e 
as participações em eventos 
de divulgação da culinária 
local – como a “Semana 
de Gastronomia Regio-
nal”, realizada em maio 
deste ano, no Distrito Fe-
deral – ressaltam a cre-
dibilidade da instituição 
no papel de valorizar os 
saberes indígenas.“Posso dizer que os re-

sultados da incubadora 
ainda vão acontecer, mas 
a minha participação como 
Casa de Comida Indígena 
no evento em Brasília com 
certeza ajudou bastante na 
divulgação do Biatuwi. Os 
turistas gostam muito da 
comida e da experiência 
que é oferecida. A pro-
posta de incubadora 
do Senac-AM com 
certeza irá auxiliar no 
conhecimento, agre-gando valor à nossa 

cultura”, projeta.

Servidores do Senac Amazonas e do restaurante Casa de Comida Indígena 

Biatuwi firmam parceria para o projeto-piloto

para o crescimento do municí-
pio. “Nada seria possível sem o 
esforço de todos, da Prefeitura 
e, principalmente, dos alunos 
e familiares, que persistiram, 
e estão recebendo suas certi-
ficações. ”O prefeito Jair Souto entre-

gou certificados aos formandos 
e aproveitou para deixar um 
recado a todos que batalharam 
para finalizar os cursos. “A partir 
de agora, vocês estão aptos a 
fazer a diferença. O primeiro 
passo foi dado, conquistando o 
seu certificado, demonstrando 
a vontade de crescer profissio-
nalmente, e esse é o melhor 
caminho, vamos fazer o pos-
sível para que o Barco-escola 
Samaúma II permaneça por 
mais um tempo em Manaquiri 
para qualificar mais profis-
sionais”, disse o prefeito de 

Manaquiri.Ao todo, seis instrutores 
atenderam a demanda do 
munícipio, entre eles o pro-
fessor Pedro Santos, que mi-
nistrou os cursos de Motor 

de popa e Motor a diesel. 
Segundo ele, é gratifican-
te poder mudar a vida das 
pessoas, e principalmente, 
saber que valeu a pena cada 
minuto dedicado aos alunos.

Casa de Comida Indíge-
na Biatuwi é coordena-
da pela chef de cozinha 
Clarinda Ramos



CPI das ONGs
O presidente da CPI, Plínio Va-

lério (PSDB-AM), recebeu ontem 
(1º) a deputada indígena Silvia 
Waiãpi (PL-AP). A CPI investiga 
as ONGs atuantes na Amazônia 
e, segundo a comissão, há novos 
vídeos com depoimentos de in-
dígenas e ribeirinhos contrários 
à atuação dessas organizações 
na região e que são prejudicados 
pelo trabalho dessas entidades. 
Instalada em 14 de junho, a comis-
são tem 130 dias para investigar 
as atividades de organizações 
não governamentais financiadas 
com dinheiro público e de origem 
externa na região da Amazônia. A 
CPI das ONGs já realizou quatro 
reuniões, sendo três oitivas.

Reforma tributária
Em entrevista ao Jornal da Ma-

nhã, da Jovem Pan News, o se-
nador Plínio Valério (PSDB-AM) 
disse que o texto da reforma 
tributária aprovado na Câmara 
“não interessa ao povo brasileiro”. 
O parlamentar ainda afirmou que 
o Senado não vai agir “pacifi-
camente”. “O governo anterior 
ou este sempre acredita nisso, 
que podemos aprovar tudo que 
vem da Câmara. ‘Porque somos 
experientes, do equilíbrio, e não 
vamos mexer para voltar’. Desta 
vez penso que não vai ser possí-
vel. Se formos nessa de não me-
xer para não demorar, seremos 
irresponsáveis”, explicou Plínio 
ontem (1º).

Pior prefeito
O prefeito de Humaitá, De-

dei Lobo (PSC) é o pior avaliado 
entre os dez maiores colégios 
eleitorais em relação à admi-
nistração pública. Os dados são 
do instituto Perspectiva Mercado 
e Opinião que realizou pesquisa 
de intenção de votos com 280 
pessoas no município. Dessas, 
34,7% estão insatisfeitas com a 
gestão do prefeito, 32,2% dos 
eleitores responderam que con-
sideram boa a administração de 
Dedei Lobo, e 32,4% consideram 
a gestão regular. Além desses 
resultados, Dedei é rejeitado por 
35,8% da população humaitaen-
se para o pleito de 2024.

Augusto Aras defende ZFM
O procurador-geral da Repú-

blica, Augusto Aras, defendeu, em 
parecer ao STF, que os estados 
apliquem os incentivos fiscais de 
ICMS sobre os produtos da Zona 
Franca de Manaus. Segundo Au-
gusto Aras, a isenção do imposto 
deve ocorrer mesmo sem con-
vênio aprovado pelo Conselho 
Nacional de Política Fazendária 
(Confaz). 

A manifestação ocorre na Ar-
guição de Descumprimento de 
Preceito Fundamental (ADPF) nº 
1.004/SP, ajuizada pelo governa-
dor do Amazonas, Wilson Lima, 
contra o Fisco de São Paulo e 
decisões do Tribunal de Impostos 

e Taxas do Estado de São Paulo.

Mercado de gás
O Conselho Estadual de Re-

gulação e Controle dos Servi-
ços Públicos (Cercon) aprovou 
durante a 7ª Reunião Ordinária 
de 2023, na segunda (31), duas 
resoluções que contribuem para 
a potencialização do mercado de 
gás natural no Estado do Amazo-
nas. Por unanimidade, os conse-
lheiros aprovaram as Resoluções 
N.º 004/2023 e N.º 005/2023 – 
Cercon/Arsepam. Ambas foram 
encaminhadas para publicação 
no Diário Oficial do Estado (DOE). 
As duas resoluções são frutos de 
consulta e audiência públicas re-
alizadas em julho pela Arsepam.

Renato Júnior vai à Câmara
O secretário municipal de In-

fraestrutura, Renato Júnior, um 
dos principais articuladores po-
líticos da gestão David Almei-
da (Avante), esteve na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) no 
último dia 31, onde se reuniu 
com os parlamentares, para dar 
atenção às demandas individuais 
e coletivas. “Estamos colhendo 

demandas vindas da população. 
Afinal, os vereadores recebem lí-
deres comunitários de toda parte 
da cidade e sabemos o passivo 
que herdamos”, disse Renato.

O secretário foi recebido pelo 
presidente da Casa, vereador 
Caio André (Podemos).

Demandas da população
O vereador Raiff Matos (DC) re-

alizou, no último dia 31, a entrega 
de requerimentos de demandas 
da população de Manaus com o 
objetivo de promover melhorias 
na infraestrutura da cidade. A 
entrega dos documentos acon-
teceu na CMM, aos cuidados do 
titular da Seminf, Renato Junior.

Os requerimentos foram com 
demandas dos bairros Campos 
Sales, Cidade Nova, Francisca 
Mendes, Flores, Nova Cidade, 
Parque Riachuelo e Riacho Doce, 
levando questões fundamentais 
para a comunidade local, bus-
cando ajustes e aprimoramentos 
nas vias públicas e demais infra-
estruturas urbanas.

Regularização dos flutuantes
O vereador e vice-presidente 

da Comissão de Meio Ambiente 
da CMM, Alonso Oliveira (Avante), 
recebeu, ao lado do prefeito de 
Manaus, David Almeida (Avante), 
na segunda (31), representantes 
da Associação dos Flutuantes 
do Rio Tarumã-Açu, que bus-
cam modificar a decisão expe-
dida no dia 7 de junho, pelo juiz 
titular da Vara Especializada em 
Meio Ambiente (Vema), Moacir 
Pereira Batista, que ordena a 
retirada dos mais de 900 flutu-
antes instalados na localidade. 
“Será levado em consideração o 
cumprimento da decisão da Jus-
tiça, mas também os aspectos 
sociais e econômico”, explicou o 
parlamentar.

Almeja ser prefeita
A deputada estadual Ales-

sandra Campelo vai aproveitar 
encontro que terá hoje (2) com 
a cúpula do Podemos para co-
locar seu nome à disposição da 
sigla para disputar a Prefeitura 
de Manaus. A ideia é se alinhar 
ao projeto da presidente nacional 
do partido, Renata Abreu, que 
defende o avanço da mulher na 
política e nos espaços de poder.

A deputada também vai tratar 
com a presidente nacional do 
Podemos sobre sua posse na 
presidência estadual do partido. 
A ideia é que o evento conte com 
a presença de Renata Abreu e 
outros líderes da sigla.

Guarda Municipal
A Secretaria Municipal de Se-

gurança Pública e Defesa Social 
(Semseg), entregou, no último 
dia 31, ao Grupo de Operações 
Especiais (GOE) da Guarda Mu-
nicipal de Manaus (GMM), equi-
pamentos táticos e acessórios 
operacionais para serem utiliza-
dos em situações de Controle de 
Distúrbio Civil (CDC).

O secretário da pasta, Sérgio 
Fontes, entregou 26 capacetes; 
20 escudos, sendo 14 em acrílico 
e seis em fibra; 11 tonfas; qua-
tro cassetetes e seis algemas. O 
material foi doado à Semseg no 
último dia 18, pela Polícia Federal 
e levado para manutenção, antes 
de ser colocado em uso.

Situações de calamidades
Com relatoria do senador Omar 

Aziz (PSD-AM), o projeto de lei 

complementar (PLP 257/2019) 
que propõe mudanças na le-
gislação a fim de destinar 25% 
da reserva de contingência para 
apoiar ações relacionadas a situ-
ações de calamidades públicas e 
desastres naturais foi aprovado 
na Comissão de Assuntos Eco-
nômicos (CAE). 

Omar manifestou parecer fa-
vorável às emendas que consti-
tuem fonte para a abertura de 
créditos adicionais destinados ao 
atendimento de calamidades no 
âmbito do Fundo Nacional para 
Calamidades Públicas, Proteção 
e Defesa Civil (Funcap).

PL Jovem Amazonas
O influenciador Jean Batista 

assumiu a liderança do PL Jovem 
no Amazonas. Batista acumula 
mais de 240 mil seguidores nas 
redes sociais com enfoque em 
política. “Hoje eu assumi a pre-
sidência do PL Jovem Amazonas 
a convite do presidente do PL 
Amazonas Alfredo Nascimento 
e do presidente nacional do PL 
Valdemar da Costa Neto e eter-
no presidente Bolsonaro”, disse 
Jean em uma publicação. Além 
dele, assumiram Victor Savino 
como primeiro vice-presidente, 
Lucas Silva como segundo vice-
-presidente, Thássia Benazir 
como secretária-geral e Gabrielle 
Moura como secretária.

“Condena CPMI ao ridículo”
O presidente da CPMI do 8/1, 

deputado Arthur Maia (União-
-BA), deu 48 horas para que o 
ministro da Justiça, Flávio Dino, 
forneça imagens das câmeras 
do prédio do Ministério da Jus-
tiça no dia dos ataques à Praça 
dos Três Poderes. Segundo Dino, 
as imagens não poderiam ser 
encaminhadas porque foram 
incluídas como provas em in-
quéritos que tramitam em sigilo. 
Arthur Maia anunciou que, caso 
as imagens não sejam enviadas 
no prazo, vai pedir ao STF que 
obrigue o ministro da Justiça 
a obedecer a decisão da CPMI. 
Para o parlamentar, a negativa 
de Flávio Dino “condena a CPMI 
ao ridículo”.

Vegana morreu de fome
A influenciadora vegana 

Zhanna Samsonova, 39, mor-
reu de fome e exaustão após 
ter se submetido a uma dieta 
restritiva só de frutas cruas. As 
informações foram publicadas 
pelo New York Post nesta terça 
(1º). Zhanna vivia no sudeste da 
Ásia, e se alimentava exclusiva-
mente de uma dieta crua vegana 
e smoothies nos últimos cinco 
anos.

Os hábitos alimentares da in-
fluencer tornaram-se restritivos 
nos últimos meses de sua vida, 
vindo a morrer no último dia 21, 
devido a uma “infecção seme-
lhante à cólera” agravada pelo 
“esgotamento do corpo”. 

Prefeito reinaugura mais duas unidades 
de saúde na Zona Norte de Manaus

O prefeito de Manaus, David Almeida, reinaugurou mais duas unidades de saúde que foram totalmente revitalizadas, na 
zona Norte da capital, na segunda-feira (31). As Unidades de Saúde da Família (USF) N-03 e N-30, referência de Atenção Pri-
mária em Saúde (APS) para os moradores da comunidade Alfredo Nascimento e Terra Nova, passaram por obras de melhoria 
e manutenção nas áreas interna e externa, incluindo pintura, renovação da cobertura e jardinagem, e, ainda, receberam novos 
equipamentos e mobiliário.

David Almeida fez questão de ressaltar a grande quantidade de entregas que estão sendo realizadas pela gestão municipal 
visando sempre melhorar a qualidade de vida da população. “São escolas, creches, Cras, UBSs, ruas, centros esportivos, tudo 
isso nós estamos entregando. Temos entre oito e nove unidades porte 4, que são mini-hospitais. As carretas da mulher entre-
gamos na semana passada”, enfatizou. 

A revitalização das 68 unidades de pequeno porte da rede assistencial da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa) está 
prevista no plano de obras da prefeitura e todas deverão ter sido modernizadas até o final deste ano, por meio de Parceria 
Público-Privada (PPP). Além das duas entregues nesta segunda-feira, outras oito serão oficialmente reabertas ao longo da 
semana, sendo duas por dia. Com isso, o número de unidades do tipo, revitalizadas e já entregues à população na atual gestão, 
vai chegar a 48. 

Ao Governo do Amazonas que doou um terreno para a construção da nova 
estrutura da Unidade Básica de Saúde (UBS) Dom Milton Corrêa Pereira, 
na Zona Oeste de Manaus. O deputado estadual Delegado Péricles (PL) foi 
o autor de requerimento direcionado ao Executivo Estadual solicitando a 
doação do terreno. A doação do espaço foi sancionada pelo governador do 
Estado, Wilson Lima (UB), e publicada no Diário Oficial do Estado (DOA) no 
último dia 26. O terreno, situado na rua Austral, no bairro Santo Agostinho.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao governo Lula que bloqueou R$ 1,5 bilhão do orçamento. Os ministérios 
da Saúde e Educação entraram no “pente fino”. As pastas ficaram com 52,3% 
do novo bloqueio orçamentário de R$ 1,5 bilhão feito pelo governo federal. O 
contingenciamento das despesas discricionárias foi de R$ 452 milhões na Saúde 
e R$ 332 milhões na Educação. Em 2023, os bloqueios no orçamento da União 
somam R$ 3,2 bilhões, feitos para cumprir o teto de gastos. Os R$ 3,2 bilhões 
contingenciados não atingem gastos obrigatórios, apenas os discricionários.

Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

Revisão
Wanderson Feitoza

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



Livrarias Físicas X Livros Digitais: 
Um futuro promissor e coexistente

Lula também contingencia
Editorial

A tão falada polarização na política entre Lula e Bolsonaro 
segue firme, embora Lula tenha sido eleito e Bolsonaro esteja 
inelegível até 2030. A polarização tende a nos deixar menos 
racionais, menos capazes de elaborar raciocínios válidos e 
verdadeiros, de discernir as coisas, analisá-las, sintetizá-las, 
emitir um juízo criterioso ou, mesmo aplicar o bom e velho 
bom senso. Há algum tempo, os significados e referências de 
qualquer coisa só se estabelece a partir de um viés de esquerda 
ou direita, de situação ou oposição. 

Quando Bolsonaro era presidente, qualquer ação dele ga-
nhava sentido a partir do ângulo ideológico de quem observava. 
Seus apoiadores, os Bolsonaristas ou, como dizem os esquer-
distas, os Bolsomínions, aprovavam tudo, mesmo algumas 
coisas bem alopradas que o ex-presidente dizia ou fazia. Do 
outro lado do espectro político, os esquerdistas, opositores de 
Bolsonaro, reprovavam e se opunham a tudo, mesmo a ações 
acertadas do ex-presidente. 

Hoje, o Lula presidente é totalmente rejeitado pelos Bolsona-
ristas, mesmo quando acerta, e incensado pelos esquerdistas, 
mesmo quando erra feio. Não é a aplicação da razão e do bom 
senso, é torcida mesmo, comportamento de massa. 

Exemplo disso são os contingenciamentos de recursos or-
çamentários do Governo Federal anunciados recentemente. 
Os lulistas e esquerdistas sequer tocam no assunto, embora 
fizessem até manifestações contra os “cortes” na Educação 
durante o governo Bolsonaro. Enquanto isso, os bolsonaristas 
disparam suas metralhadoras verbais, como se isso nunca 
tivesse acontecido no Brasil e, inclusive, no governo anterior. 
Não é razão.

Para que o Brasil se torne o País que queremos, é preciso 
torcer com mais comedimento, recuperar a capacidade de 
avaliar, pensar e elogiar ou criticar fatos e políticos aplicando 
a razão, fugindo do comportamento de manada.

Ao longo da história, as livrarias sempre foram 
sinônimo de informação, registros históricos, re-
flexão, encontros, palestras, debates, cafés da 
tarde, conhecimento, cultura e até de status social. 
Dentre suas muitas funções, as livrarias sempre 
foram a referência quando o assunto era a busca 
por informação ou conhecimento. 

Com o advento da internet, o hábito de pesquisa 
das pessoas, empresas e órgãos públicos se mo-
dificou. Primeiramente, houve a migração para o 
computador. Com isso, as livrarias já sentiram a 
alteração em sua demanda. Em um segundo mo-
mento, com a popularização do celular e o fácil 
acesso à internet na palma da sua mão, veio o 
golpe, quase fatal, no segmento.

Algumas gerações mais recentes já nasceram, 
instintivamente, sabendo mexer no celular e fazer 
pesquisas avançadas nos mais diversos buscado-
res. Nesse contexto, você junta a falta de hábito 
de leitura, com o acesso instantâneo à informação 
na palma da mão, baixo incentivo governamental à 
leitura e, por último, a facilidade e praticidade em 
utilizar a inteligência artificial, e temos o cenário 
da tempestade perfeita! 

De alguns anos pra cá, é perceptível que o mercado 
de livrarias vem diminuindo num ritmo acelerado. 
Grandes grupos, como Livraria Saraiva e Cultura, 
foram reduzidos a pó. As livrarias que ainda atuam 
no segmento estão procurando diversificar seu 
mix de produtos para que possam sobreviver no 
mercado. Cafés, espaços multimídia, salas para 
eventos e muitas outras estratégias estão sendo 
utilizadas para que, em alguns anos, não virem 
história ou museu. 

Nesse cenário, que parece ser apocalíptico, nem 
tudo está perdido, pois assim como na alimentação 
que o movimento slow food veio bater de frente 
com o fast food, quando se fala em leitura, es-
colas, universidades, empresas, ONGs e governos 
mais tradicionais estão trabalhando para trazer a 
tradição da leitura de volta aos livros físicos e a 
confraternização entre as pessoas através dos co-
nhecimentos, formalmente, registrados em livros.

Portanto, misturando as novas tendências, tec-
nologias e comportamentos, com a valorização das 
raízes e costumes tradicionais de leituras de livros, 
obteremos o equilíbrio perfeito para que as pessoas 
leiam mais e as livrarias possam se eternizar no 
cotidiano de todos os povos do mundo.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

O antiamericanismo do PT nos colocou ao lado de Putin

CPI do MST vai ouvir presidente da Suzano no dia 23 
de agosto

Coincidências
Em fevereiro, o MST iniciou in-

vasões às fazendas da Suzano na 
Bahia, que até 2022 era governada 
por Rui Costa, atual ministro da 
Casa Civil.

Norte-Sul
Em abril, que o chefão do MST 

avisou que seria “vermelho”, o 
movimento invadiu fazendas da 
Suzano no Espírito Santo.

Alvo predileto
Durante os primeiros meses do 

ano sob a gestão federal petista, 
quatro fazendas da Suzano foram 
invadidas pelo MST em todo o país.

Batente
A CPI do MST retoma os trabalhos 

nesta terça (1º) com o depoimento 
do ex-ministro Gonçalves Dias, o 
“G.Dias”, ex-ministro do presiden-
te Lula.

Liberdade para drogas é raiz do 
crime, diz ex-ministro

O julgamento no Supremo Tribu-
nal Federal (STF) que pode descri-
minalizar o porte de drogas ilegais, 
marcado para ser retomado nesta 
quarta-feira (2), é uma “tragédia 
anunciada”, avalia o ex-ministro 
e médico Osmar Terra (MDB-RS). 
“A ‘liberdade’ almejada por usuá-
rios, alguns setores filosóficos, e 
até mesmo econômicos, de usar 
drogas, está na raiz da maioria dos 
latrocínios, homicídios por motivos 
banais, acidentes com veículos e 
suicídios...”, alerta o atual depu-
tado federal.

Contra a lei
Na prática, o STF julga um artigo 

da Lei Antidrogas que trata do 
transporte de entorpecentes para 
o consumo pessoal.

Vox Legislativo
Terra lembrou que o Congresso 

já rejeitou a ideia de descrimina-
lização por duas ocasiões: na Lei 
Antidrogas, em 2006, e novamente 
em 2019.

Liberou
Três ministros do Supremo já vo-

taram por de não considerar crime 
o porte de maconha para consumo 
próprio.

Voz isolada
É fake news o tal “convite” a Lula 

para o culto de Santa Ceia da Frente 
Parlamentar Evangélica. Segundo 
parlamentares ouvidos pela colu-
na, um único deputado sugeriu a 
ideia no grupo do Whatsapp. E foi 
rejeitado.

Muita calma
Coordenador Trabalho da Refor-

ma Tributária, Efraim Filho (UB-PB) 
disse que o Senado deve fazer “o 
debate de texto propriamente dito”. 
Para ele, a Casa não aprovará versão 
da PEC para atender interesses do 
governo.

Sessão secreta
O ex-diretor-adjunto da Abin 

Saulo da Cunha pediu ao STF para 
depor em sessão secreta da CPMI, 
que marcou para hoje (1º) seu de-
poimento. Pediu também que seja 
transferido para a Comissão Mista 
de Controle das Atividades de In-
teligência do Congresso Nacional. 
O STF vai decidir.

Tragédia
Os deputados federais Rodrigo 

Valadares (União-SE) e Sanderson 
(PL-RS) concordam com a avaliação 
de Osmar Terra e alertam: a “tra-
ficância estará mais agigantada” 
com eventual descriminalização de 
drogas.

Efeito Bolsonaro?
Influenciado pelo secretário da 

Receita Federal, Robinson Barrei-
rinhas, o ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, decidiu devolver a 
onça de ouro que ganhou da Arábia 
Saudita.

A tal narrativa
O deputado Gilson Marques (No-

vo-SC) chamou atenção para a mu-
dança recente no vocabulário das 
manchetes. “Toma lá dá cá” agora 

Senador Sergio Moro (UB-PR), para quem o Brasil está ‘contra democracias ocidentais’

é “jogo democrático”; “orçamento 
secreto” deu lugar a “emenda de 
relator” etc.

Alvo fácil
O deputado Ismael Alexandrino 

(PSD-GO) enfrentou críticas nas 
redes após foto com a presidente 
do PT, Gleisi Hoffmann, durante 
assinatura do novo decreto de re-
gulamentação de armas. “Sentou 
na roda”, diziam.

Falcatruas
A deputada Silvia Waiãpi (PL-AP) 

vai apresentar denúncias à CPI das 
ONGs, nesta terça-feira, sobre a 
atuação dessas entidades na região 
amazônica: “Exploram e lucram com 
os indígenas na Amazônia!”, avisa.

Pensando bem...
...o Legislativo voltou. Já o Exe-

cutivo...

PODER SEM PUDOR
Uma raposa em ação
Governador de Minas e já em cam-

panha para presidente, Tancredo 
Neves fez um gesto de cortesia ao 
governo João Figueiredo: incluiu a 
ministra da Educação, Esther de 
Figueiredo Ferraz, entre os agracia-
dos pela medalha da Inconfidência. 
No dia da solenidade, a ministra es-
tranhou a homenagem: “Não tenho 
qualquer das qualidades exigidas 
para merecer isso...”. Em seu discur-
so, Tancredo justificou a reputação 
de raposa política: “A ministra está, 
realmente, fora do regime da me-
dalha: ela tem muito mais virtudes 
que as exigidas...”

A Comissão Parlamentar de Inquérito (CPI) na Câmara dos Deputados que investiga as invasões do MST já 
tem data marcada para o depoimento do presidente da gigante brasileira do papel Suzano, Walter Schalka, 
cujas fazendas são alvos, há décadas, de invasões ilegais disfarçadas de “ocupações” de terras: dia 23 de 
agosto. O requerimento é do relator da comissão de inquérito, deputado Ricardo Salles (PL-SP).

João Paulo  
Ferreira Vieira

coordenador de Administração e Logística da Faculdade 
Santa Teresa e criador de conteúdo digital sobre Gestão
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Após o Supremo Tri-
bunal Federal conside-
rar inconstitucional a 
incidência de Imposto 
de Renda sobre pen-
sões alimentícias, o se-
nador Eduardo Braga 
(MDB) apresentou pro-
jeto de lei adequando a 
legislação brasileira à 
decisão do Judiciário. A 
proposta foi aprovada 
nesta terça-feira (1) em 
caráter terminativo na 
Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE). Mas 
antes de seguir para 
Câmara dos Deputa-
dos, a matéria deverá 
passar ainda por um 
turno suplementar de 
votação.

Para Eduardo Braga, 
seu projeto faz justiça 
fiscal, tendo em vista 
que as pensões alimen-
tícias não configuram 
novo rendimento apto 
a sofrer tributação. A 
medida deverá bene-
ficiar em especial mu-

lheres, tendo em vista 
que elas costumam fi-
car com a guarda de 
filhos após a efetivação 
do divórcio ou da disso-
lução da união estável.

“Como as mães aca-
bam tendo que inserir 
os filhos os filhos como 
dependentes para fins 
do IR para poderem de-
duzir despesas médicas 
e de educação, os valo-
res recebidos a títulos 
de pensão alimentícia 
pelos filos se somam 
aos seus próprios ren-
dimentos, com eleva-
ção do imposto devido”, 
justificou o senador, 
quando apresentou o 
projeto.

O senador ressaltou 
ainda que não have-
rá renúncia de recei-
tas tributárias, vis-
to que a proposição 
apenas materializa no 
ordenamento jurídico 
da decisão proferida  
pelo STF.

Abrahim, e do pró-reitor 
da UEA, Valber Barbosa, 
onde serão implantados 
cursos da UEA. 

Para Thiago Abrahim, 
a implementação deste 
polo rural trará uma sé-
rie de benefícios para a 
comunidade, não só re-
lacionados à Educação, 
mas também ao desen-
volvimento social, eco-
nômico e cultural.

“Nossos municípios 
têm grande potencial, 
em muitos casos, des-
conhecido e mal ex-
plorado. As instituições 
de ensino são funda-
mentais para as pes-
quisas e inovação. Este 
é o principal meio de 
atender às exigências 
do mercado que está 
em busca de profissio-
nais cada vez mais ca-
pacitados, e que inves-
tem, continuamente, 
em sua qualificação”,  
concluiu.

Vila de Novo Remanso terá primeiro polo rural 
da UEA, após trabalho de Thiago Abrahim

ALEAM

Aprovado projeto de Braga 
que isenta pensão alimentícia

A Universidade do 
Estado do Amazonas 
(UEA) atendeu à so-
licitação do deputa-
do estadual Thiago 
Abrahim (União Bra-
sil), presidente da Co-
missão de Assuntos 
Municipais, Desen-
volvimento Rural e 
Regional da Assem-
bleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), e 
implantará o primeiro 
polo rural da Univer-
sidade na Vila de Novo 
Remanso.

“Fico muito feliz 
em ter sido o propo-
sitor dessa matéria. 
Em breve, Novo Re-
manso será a primei-
ra comunidade rural 
a receber cursos da 
Universidade Esta-
dual do Amazonas, 
criada há mais de 20 
anos com o intuito 
de interiorizar cada 
vez mais a educação 

IMPOSTO DE RENDA

DIVULGAÇÃO

Implementação do polo rural trará série de benefícios para a comunidade

Governo e Prefeitura de Manicoré 
firmam convênio de R$ 6,8 milhões
As ações, sob a 
coordenação da 
Sedurb, ocorrerão 
em dez bairros 
do município, 
beneficiando cerca 
de 30 mil pessoas

DIVULGAÇÃO

O Governo do Ama-
zonas e a Prefei-
tura de Manicoré 
assinaram, nesta 

terça-feira (1), convênio no 
valor de R$ 6,8 milhões, 
para a recuperação do sis-
tema viário do município 
(a 332 km de Manaus). O 
convênio será administra-
do pela Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 
Urbano e Metropolitano 
(Sedurb).

Os serviços previstos no 
convênio são de recapea-
mento e tapa-buracos em 
80 ruas da área urbana, 
contemplando dez bair-
ros e beneficiando cerca 
de 30 mil moradores. As 
obras, conforme explica o 
secretário da Sedurb, en-
genheiro civil Marcellus 
Campêlo, vão impactar na 
melhoria dos serviços de 
transporte público, com 
as ruas recuperadas, e 
de qualidade de vida da  
população.

Marcellus Campêlo re-
presentou o Governo do 
Amazonas na assinatura 
do convênio, em ato re-
alizado na Casa Civil, com 
a presença do prefeito de 
Manicoré, Lúcio Flávio do 
Rosário.

O Governo do Amazonas 
vai investir R$ 5 milhões e 
a contrapartida do municí-

pio será de R$ 1,8 milhão. Os 
serviços serão realizados 
nos bairros Andaraí, Santo 
Antônio, Novo Horizonte, 
Rosário, São Sebastião, 
Manicorezinho, Presiden-
te Lula, Auxiliadora, Santa 
Luzia e Rocinha. 

Olhar para o interior 
O Governo do Amazonas, 

por meio da Companhia de 
Saneamento do Amazonas 

(Cosama), realizou um le-
vantamento de dados em 
dois bairros do município 
de Itamarati (distante 985 
quilômetros de Manaus), 
que não possuem rede 
abastecimento da Cosa-
ma, para que possam ser 
contemplados por futuros 
projetos de expansão da 
malha de água na cidade. 

O trabalho foi realizado 
na cidade após uma visita 

técnica feita pelo diretor-
-presidente da Cosama, 
Armando do Valle, e o dire-
tor de operações, Denison 
Gama, no dia 12 de julho. 

Técnicos da área comer-
cial da Cosama realizaram 
o levantamento no bairro 
São José, com 310 resi-
dências e um reservató-
rio elevado de 100 metros 
cúbicos (m³), atualmente 
desativado; e no Conjun-

to Habitacional localizado 
no bairro Campelão, com 
75 residências e um poço 
artesiano.

Segundo o diretor-
-presidente da Compa-
nhia, Armando do Valle, 
a Cosama planeja ação 
para solucionar os pro-
blemas de abastecimento 
nos locais onde não dis-
põem de abastecimento.  
“Por determinação do go-

Obras vão impactar na melhoria dos serviços de transporte público, com as ruas recuperadas, e de qualidade de vida da população

vernador Wilson Lima, es-
tamos seguindo com os 
planos de ações voltados 
para o interior do estado, 
visitando e vendo de per-
to a dificuldade que essas 
pessoas vêm enfrentando 
com a falta de água de 
qualidade. O nosso papel é 
atender às demandas, dan-
do respostas com o nosso 
trabalho, como é o caso de 
Itamarati”, disse o gestor.

e levar o nível superior 
para nossos municípios. 
Precisamos, sobretudo, 
fortalecer o setor primá-
rio, que é muito importan-
te em nosso estado. Essa 
será a realização de um 
sonho de muitos jovens 
que poderão se preparar 

para o mercado de tra-
balho sem sair de casa”, 
disse Abrahim.

Na última segunda-
-feira (31), o parlamentar 
visitou a Escola Municipal 
Maria Constança Peixoto 
de Paiva, ao lado do pre-
feito de Itacoatiara, Mário 
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STF proíbe tese de legítima defesa 
da honra em casos de feminicídio
Resultados de 
julgamentos 
apoiados nesse 
argumento podem 
ser anulados

Por unanimidade, o 
Supremo Tribunal 
Federal (STF) de-
cidiu, nesta terça-

-feira (1), proibir o uso da 
tese de legítima defesa 
da honra para justificar a 
absolvição de condena-
dos por feminicídio.

Com a decisão do Su-
premo, advogados de réus 
não poderão usar o argu-
mento para pedir absolvi-
ção pelo Tribunal do Júri. 
Além disso, os resultados 
de julgamentos que se ba-
searam na tese poderão 
ser anulados.

A Corte julgou uma ação 
protocolada pelo PDT em 
2021 para impedir a ab-
solvição de homens acu-
sados de homicídio contra 
mulheres com base no ar-
gumento de que o crime 
teria sido cometido por 
razões emocionais, como 
uma traição conjugal.

A maioria de votos con-
tra a tese foi formada na 

sessão de 30 de junho, 
antes do recesso do mês de 
julho na Corte. Na ocasião, 
os ministros Dias Toffoli, 
André Mendonça, Nunes 
Marques, Edson Fachin, 
Luiz Fux, Gilmar Mendes 
e Alexandre de Moraes 
se manifestaram contra a 

tese.
Na sessão de hoje, as 

ministras Cármen Lúcia e 
Rosa Weber proferiram os 
dois últimos votos sobre a 
questão.

Cármen Lúcia disse que o 
Supremo está retirando do 
ordenamento jurídico uma 

tese que aceita a morte 
de mulheres sem qualquer 
punição. “Nós estamos fa-
lando de dignidade huma-
na, de uma sociedade que 
ainda é machista, sexista, 
misógina e mata mulheres 
apenas porque elas que-
rem ser o que elas são, 

mulheres, donas de suas 
vidas”, afirmou.

A presidente do Supremo, 
Rosa Weber, lembrou ainda 
que leis brasileiras já tute-
laram a castidade feminina 
e os bens da mulher, como 
o Código Civil de 1916.

“Pela legislação civil, as 

O tribunal, ao longo da história tem revisionado e proibido normas que chancelem violência contra a mulher

Lira diz que 
juros pode 
baixar

 O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), 
defendeu a redu-
ção da taxa de juros 
“com naturalidade” e 
explicou que baixar 
os juros de maneira 
artificial pode preju-
dicar a economia e as 
pessoas mais pobres. 
“Penso que as coi-
sas têm de aconte-
cer com naturalidade, 
agir com artificialida-
de poderia machucar 
as camadas mais bai-
xas. Todo mundo fez 
o seu papel e não 
vejo a vontade de se 
manter os juros como 
estão”, disse Lira em 
entrevista ao progra-
ma Roda Viva, da TV 
Cultura.

“Penso que o presi-
dente [do Banco Cen-
tral, Roberto Campos 
Neto] está observan-
do esses movimentos 
e agora, sim, os juros 
vão baixar, mas tem 
de baixar com natu-
ralidade, a partir das 
leis que aprovamos”, 
afirmou. 

Segundo Arthur 
Lira, a melhoria da 
perspectiva econô-
mica no País ocor-
re justamente pelas 
pautas aprovadas 
pela Câmara, entre 
elas a autonomia do 
Banco Central. 

Senador destacou a importância de se destinar recursos para atender emergências decorrentes de eventos adversos

Omar Aziz aprova relatório de projeto que 
destina recursos para situações de calamidade

DIVULGAÇÃO

Com relatoria do se-
nador Omar Aziz (PSD), 
o projeto de lei comple-
mentar (PLP 257/2019) 
que propõe mudanças 
na legislação para des-
tinar 25% da reserva de 
contingência para apoiar 
ações relacionadas a si-
tuações de calamidades 
públicas e desastres na-
turais foi aprovado na 
Comissão de Assuntos 
Econômicos (CAE). O re-
latório de Omar analisou 
emendas apresentadas e 
deve ser apreciado em 
Plenário novamente pe-
los parlamentares.

O senador Omar Aziz 
(PSD) manifestou pare-
cer favorável às emendas 
que constituem fonte 
para a abertura de cré-
ditos adicionais destina-
dos ao atendimento de 
calamidades no âmbito 
do Fundo Nacional para 
Calamidades Públicas, 
Proteção e Defesa Civil 
(Funcap), na forma de 
transferência para os es-
tados afetados, além de 
emendas que tratam da 
vigência da mudança.

O Senador do Amazo-
nas destacou a impor-
tância de se destinar re-
cursos financeiros para 
atender emergências 
decorrentes de even-
tos adversos, como en-
chentes, deslizamentos 
de terra e desastres 
ambientais, mas alertou 
que é preciso pensar em 

ações preventivas.
“O que nós debatemos 

também é que nós só agi-
mos a partir do momento 
que acontece o desastre. 
Pouco ou quase nada de 
prevenção é feito, pois é 
na prevenção que você vai 
evitar futuramente o de-
sastre e uma situação de 
calamidade maior. Nesse 

sentido, voto pela apro-
vação das emendas apre-
sentadas”, afirmou Omar.

O projeto de lei 
257/2019 prevê que 25% 
da reserva de contin-
gência anual da União 
sejam destinados exclu-
sivamente para atender 
ações emergenciais re-
lacionadas a calamida-

des públicas e desastres 
naturais. Esses recursos 
serão utilizados para au-
xiliar na assistência às 
vítimas, recuperar in-
fraestruturas públicas 
danificadas e prevenir 
novas situações de risco.

A reserva de contin-
gência já está prevista 
na Lei de Responsabili-

dade Fiscal para o aten-
dimento de “eventos fis-
cais imprevistos”, mas o 
PLP amplia o alcance da 
reserva de para garantir 
ações de saúde e assis-
tência social às pessoas 
afetadas por desastres, 
enquanto persistirem os 
efeitos da situação de 
calamidade.

SENADO FEDERAL CÂMARA 

mulheres perdiam a ca-
pacidade civil plena ao ca-
sarem, cabendo ao marido 
administrar tanto os bens 
do casal como os particu-
lares da esposa. Somente 
mediante autorização do 
marido, as mulheres po-
deriam exercer a ativida-
de profissional”, disse a 
ministra.

Histórico
Ao longo da história, a 

legislação brasileira pre-
viu normas que chance-
laram a violência contra 
a mulher.

Entre 1605 e 1830, foi 
permitido ao homem que 
tivesse sua “honra lesa-
da” por adultério agir com 
violência contra a mulher. 
Nos anos seguintes, entre 
1830 e 1890, normas pe-
nais da época deixaram 
de permitir o assassinato, 
mas mantiveram o adulté-
rio como crime.

Somente no Código 
Penal de 1940, a absol-
vição de acusados que 
cometeram crime sob a 
influência de emoção ou 
paixão deixou de existir. 
Contudo, a tese continua 
a ser usada pela defesa de 
acusados para defender  
a inocência.



Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Senac-AM implanta projeto 
de incubadora gastronômica

BARCO-ESCOLA SENAI SAMAÚMA

Aluna supera longo percurso no rio Solimões para se qualificar
DIVULGAÇÃO

Coordenador do barco-escola entrega certificado a Aldilene Macedo

A amazonense Aldilene 
Macedo, 33, está entre os 
605 alunos que receberam 
seus certificados em cursos 
profissionalizantes do Barco-
-Escola SENAI Samaúma II, 
no município de Manaquiri, a 
156 quilômetros de Manaus, 
em iniciativa que contou com 
apoio e parceria da Prefeitu-
ra. Moradora da Comunidade 
Costa do Aruanã, que fica a 
uma hora e dez minutos da 
sede do município, Aldilene 
disse que decidiu se inscrever 
no curso de Operador de mi-
crocomputador (informática 
básica), logo ao receber a no-
tícia da vinda do barco-escola 
do SENAI em um grupo de 
WhatsApp.

Para vencer a distância de 
sua casa ao barco, Aldilene 
pilotava o seu barco – “motor 

rabeta” - nas águas do rio 
Solimões. Foram duas horas 
e 10 minutos de percurso di-
ário, de segunda a sexta-feira, 
das 13 às 17h, durante 40 dias, 
enfrentando sol e chuva, mas 
o esforço valeu a pena, de 
acordo com Macedo.   

A estudante explica que 
nunca havia acessado um 
computador, o que dificultou 
um pouco o seu aprendizado. 
“Na minha sala contei mui-
to com a ajuda do professor. 
Aprendi tudo do zero e isso 
atrapalhou um pouco, já que 
a maioria já tinha esse conhe-
cimento, mas continuei firme, 
com a vontade de aprender. 
Agradeço muito ao SENAI pela 
oportunidade de aprender”, 
relatou.

Aldilene avaliou que a che-
gada do Samaúma II ao mu-

nicípio proporcionou aos ri-
beirinhos a oportunidade de 
realizar diversos cursos, não 
só o de microcomputadores. 
“Agradeço muito a Deus por 
ele ter me dado força para 
concluir, porque assim, quan-
do eu soube que o barco do 
SENAI ia proporcionar cursos 
no nosso município, eu me 
alegrei e tive força de vonta-
de, porque onde eu moro é 
distante e tinha que vir todos 
os dias. Estar presente na sala 
de aula não é fácil, principal-
mente quando se enfrenta os 
fenômenos da natureza como 
sol, chuva”, contou.

Para o coordenador do Bar-
co-escola SENAI Samaúma II, 
Mário Souto, essa é mais uma 
oportunidade dada aos ribei-
rinhos, para que eles se qua-
lifiquem e assim contribuam 

DIVULGAÇÃO

Restaurante Casa 
de Comida Indígena 
Biatuwi é o primeiro a 
participar do projeto-
piloto da incubadora 
gastronômica

Em Tempo

Em uma proposta 
que visa reconstruir 
e valorizar as raízes 
originárias da culiná-

ria amazonense, a Casa de 
Comida Indígena Biatuwi, 
localizada às margens do 
Marco Zero de Manaus, é 
o primeiro restaurante a 
participar do projeto-piloto 
da incubadora gastronômi-
ca do Serviço Nacional de 
Aprendizagem Comercial no 
Amazonas (Senac-AM).

Firmado em maio deste 
ano, o acordo prevê como 
principais metas, a otimiza-
ção das práticas de gestão 
do espaço e a concessão 
de oportunidades de apri-
moramento profissional 
prático aos estudantes de 
gastronomia da Faculdade 
Senac-AM.

Segundo a coordenadora 
do curso, Aline Niewiorowski, 
a opção pelo Biatuwi como 
ponto de partida da incu-
badora ocorreu pelo vasto 
trabalho e o compromisso do 
restaurante em atuar com as 
receitas e técnicas da culiná-
ria indígena.

“Por ser o único restau-
rante indígena a preservar 
e valorizar autenticamente 
essa tradição culinária, a sua 
participação foi considerada 
fundamental para enrique-
cer o projeto. A escolha visa 
promover a cultura indíge-
na, valorizar a ancestralidade 
e proporcionar aos alunos 
uma oportunidade única de 
aprender e se envolver com 
a diversidade gastronômica 
e cultural do país”, comenta.

A proposta da incubado-
ra gastronômica integra a 

matriz curricular do curso 
de gastronomia e todos os 
alunos matriculados parti-
cipam de forma direta ou 
indireta.

“Essa inclusão abrange ati-
vidades complementares e 
de extensão, proporcionan-
do uma experiência rica e 
abrangente para os alunos. 
Essa iniciativa tem como ob-
jetivo promover o contato 
com a cultura indígena, a 
valorização da ancestralida-
de e a culinária tradicional, 
enriquecendo a formação 
dos futuros profissionais da 
gastronomia e fomentando 
uma abordagem mais inclu-
siva e respeitosa no campo 
culinário”, explica.

Em estágio inicial, os re-
sultados das intervenções 
da incubadora e potenciais 
avanços no projeto-piloto 
ainda não podem ser mensu-
rados, entretanto, Aline res-
salta que além dos ganhos 
operacionais e técnicos, um 
dos objetivos da participa-
ção da Casa de Comida In-
dígena Biatuwi fortalecerá 
os ensinamentos ancestrais 
dos povos originários como 
também a desconstruir es-
tereótipos.

“Ao promover a culinária 
indígena, essas iniciativas, 
como a incubadora, ajudam 
a preservar e resgatar os sa-
beres tradicionais, receitas e 
técnicas culinárias transmi-
tidas ao longo de gerações 
dentro das comunidades 
indígenas. Essa valorização 
é fundamental para manter 
viva a identidade cultural 
desses povos. O reconhe-
cimento e a promoção da 
culinária indígena em uma 
incubadora gastronômica e 
restaurante aberto ao públi-
co podem ser uma forma de 
garantir maior representati-
vidade e inclusão das cultu-
ras indígenas na sociedade 
em geral. Isso ajuda a que-
brar preconceitos, permitin-
do que essas culturas sejam 
apreciadas e respeitadas”, 
contextualiza.

Casa de Comida Biatuwi
A Casa de Comida Indígena 

Biatuwi é coordenada pela 
chef de cozinha Clarinda Ra-
mos, de etnia Sateré-Mawé. 
Formada em gastronomia 
pela Faculdade Senac-AM, 
Clarinda é natural da co-
munidade de Ponta Alegre, 
no município de Barreirinha, 
no interior do Amazonas, e 
é mestra em Antropologia 
Social pela Universidade Fe-
deral do Amazonas (Ufam).

Atualmente com sete co-
laboradores, o carro-chefe 
da incubadora é o biatu – um 
peixe cozido na pimenta. O 
menu é composto também 
por outros peixes regionais, 
como matrinxã e tambaqui, 
ingredientes e bebidas fer-
mentadas. Desde a inaugu-
ração há quase três anos, o 
Biatuwi já recebeu frequen-
tadores e turistas interna-
cionais, oriundos, principal-
mente, de países europeus 
como Itália, França e Ale-
manha.

Na opinião de Clarinda, a 
oportunidade de o restau-
rante ser inserido na pro-
posta da incubadora gas-

tronômica do Senac-AM e 
as participações em eventos 
de divulgação da culinária 
local – como a “Semana 
de Gastronomia Regio-
nal”, realizada em maio 
deste ano, no Distrito Fe-
deral – ressaltam a cre-
dibilidade da instituição 
no papel de valorizar os 
saberes indígenas.

“Posso dizer que os re-
sultados da incubadora 
ainda vão acontecer, mas 
a minha participação como 
Casa de Comida Indígena 
no evento em Brasília com 
certeza ajudou bastante na 
divulgação do Biatuwi. Os 
turistas gostam muito da 
comida e da experiência 
que é oferecida. A pro-
posta de incubadora 
do Senac-AM com 
certeza irá auxiliar no 
conhecimento, agre-
gando valor à nossa 
cultura”, projeta.

Servidores do Senac Amazonas e do restaurante Casa de Comida Indígena 
Biatuwi firmam parceria para o projeto-piloto

para o crescimento do municí-
pio. “Nada seria possível sem o 
esforço de todos, da Prefeitura 
e, principalmente, dos alunos 
e familiares, que persistiram, 
e estão recebendo suas certi-
ficações. ”

O prefeito Jair Souto entre-
gou certificados aos formandos 
e aproveitou para deixar um 
recado a todos que batalharam 
para finalizar os cursos. “A partir 
de agora, vocês estão aptos a 
fazer a diferença. O primeiro 
passo foi dado, conquistando o 
seu certificado, demonstrando 
a vontade de crescer profissio-
nalmente, e esse é o melhor 
caminho, vamos fazer o pos-
sível para que o Barco-escola 
Samaúma II permaneça por 
mais um tempo em Manaquiri 
para qualificar mais profis-
sionais”, disse o prefeito de 

Manaquiri.
Ao todo, seis instrutores 

atenderam a demanda do 
munícipio, entre eles o pro-
fessor Pedro Santos, que mi-
nistrou os cursos de Motor 

de popa e Motor a diesel. 
Segundo ele, é gratifican-
te poder mudar a vida das 
pessoas, e principalmente, 
saber que valeu a pena cada 
minuto dedicado aos alunos.

Casa de Comida Indíge-
na Biatuwi é coordena-
da pela chef de cozinha 
Clarinda Ramos
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Feira da FAS tem edição alusiva 
ao Dia dos Povos Indígenas 
Evento gratuito 
contará com a 
exposição de 
produtos da 
economia verde

DIVULGAÇÃO

Com exposição de pro-
dutos da economia 
verde e uma progra-
mação que exalta a 

cultura regional, a Fundação 
Amazônia Sustentável (FAS) 
promove mais uma edição 
da tradicional “Feira da FAS”, 
neste domingo (6), das 8h 
às 19h. O evento é gratuito e 
terá uma temática alusiva ao 
Dia Internacional dos Povos 
Indígenas, comemorado em 
9 de agosto. 

A Feira da FAS é realizada 
na sede da instituição, loca-
lizada na Rua Álvaro Braga, 
351, bairro Parque Dez, Zona 
Centro-Sul de Manaus. O 
evento também irá marcar o 
lançamento da “Virada Sus-
tentável Manaus 2023”, um 
movimento que ocorrerá nos 
dias 4 e 5 de novembro com 
ações educativas em prol de 
práticas mais sustentáveis. 

Para a supervisora da 
Agenda Indígena da FAS, Rosa 
dos Anjos, a edição é impres-
cindível para o processo de 
sensibilização da sociedade. 

“Na Amazônia, uma nova 
agenda ambiental e novas 
políticas socioambientais não 
existem, de fato, sem os povos 

Em Tempo

Empreendedora apresenta 
produtos a clientes durante 

feira da FAS

vibe latino-americano e rit-
mos que incluem a bachata, 
salsa e o reggaeton.  

“Todos os anos o anúncio da 
Virada Sustentável Manaus 
é esperado pela população 
manauara, e é uma honra 
poder fazer isso dentro de 
uma edição da Feira da FAS 
com uma temática tão im-
portante. Para a FAS é uma 
honra promover, mais uma 
vez, um encontro de trocas 

de saberes e realidades tão 
ricos. Convidamos a popula-
ção para se fazer presente 
neste domingo, conhecer ou-
tras experiências e visões da 
Amazônia, e também partici-
par do debate social”, convida 
a coordenadora da Feira da 
FAS, Cristine Rescarolli.  

Sobre a FAS 
A Fundação Amazônia Sus-

tentável (FAS) é uma organi-

zação da sociedade civil sem 
fins lucrativos que atua pelo 
desenvolvimento sustentável 
da Amazônia por meio de pro-
gramas e projetos nas áreas de 
educação e cidadania, saúde, 
empoderamento, pesquisa e 
inovação, conservação am-
biental, infraestrutura comu-
nitária, empreendedorismo e 
geração de renda. 

A FAS tem como missão 
contribuir para a conserva-

ção do bioma pela valorização 
da floresta em pé e de sua 
biodiversidade e pela melho-
ria da qualidade de vida das 
populações da Amazônia. Em 
2023, a instituição completa 15 
anos de atuação com números 
de destaque, como o aumento 
de 202% na renda média de 
milhares famílias beneficiadas 
e a queda de 40% no desma-
tamento em áreas atendidas 
entre 2008 e 2021.

indígenas. Mas este processo 
de reconhecimento também 
faz parte da sociedade civil 
em geral. Ainda que estejamos 
avançando no quesito ‘repre-
sentatividade’, precisamos ven-
cer estereótipos e discursos ra-
cistas que persistem em pleno 
2023”, explica.

No local, serão vendidos 
produtos como óleos essen-
ciais, artesanato, medicina 
indígena, artigos de beleza, 
design, entre outros. Além 
disso, haverá o Espaço Gas-
tronômico, com venda de 
pratos da culinária regional; 
o Espaço Kids com ativida-
des recreativas e lúdicas sob 
coordenação da atriz Mel An-
geoles, das 9h às 13h; e ain-
da é Pet Friendly, recebendo 
os animais de estimação do 
público.  

A programação cultural 
terá início às 12h30, com show 
da cantora e violonista Nay 
69, dona do hit “Meu Amor 
Manaus” e um destaque na 
cena local. Em seguida, às 
15h, o público escuta Mandy 
e Seus Namorados, coletivo 
de grandes sucessos como 
“Enxirindo na Dm” e “Piraru-
cumbia”, nos estilos da gui-
tarrada, cumbia e lambada. 

Depois, às 16h, o artista 
visual Denis LDO apresenta 
o “Graffiti Live”, uma inter-
venção ao vivo para encan-
tar os visitantes. No horário 
das 16h30, é a vez do grupo 
amazonense Panorando exi-
bir seu espetáculo “As Cores 
da América Latina”. Quem 
encerra o dia é a cantora 
Taty Corazon, às 17h, com sua 

Startup Lutti ganha prêmio 
internacional de empreendedorismo

Parceira do Grupo Nova Era 
na implantação de lojas autô-
nomas em Manaus, a Lutti foi 
uma das seis startups brasi-
leiras vencedoras da competi-
ção de pitch (apresentação). A 
premiação, de caráter interna-
cional, é promovida pela Em-
baixada da Índia no Brasil, Or-
ganização TiE, voltada para o 
empreendedorismo global, e 
Agência Brasileira de Promoção 
de Exportações e Investimentos  
(ApexBrasil).

A competição fez parte da pro-
gramação do Retiro Anual de 
Membros Fundadores da TiE, 
que aconteceu no Rio de Janei-
ro e reuniu ao todo 21 startups 
brasileiras. As empresas ven-
cedoras ganham oportunidade 
de networking e mentoria com 
membros da TiE Charter e en-
trada gratuita para o TiE Global 
Summit (TGS) 2023, que aconte-
ce em novembro, em Cingapura.

A startup Lutti foi representada 

pela diretora Larissa Queiroz. Ela 
ressalta a importância desse tipo 
de evento, principalmente para 
a troca de experiências. “É uma 
oportunidade de colocar em evi-
dência para grandes investidores 
o trabalho que é desenvolvido 
pela Lutti no Amazonas, em par-
ceria com o Grupo Nova Era”, 
destacou.

A Lutti é uma empresa de 
tecnologia para o varejo, que 
busca revolucionar a experiên-
cia de compra por meio de lojas 
autônomas. 

Nesse modelo de supermer-
cado, o cliente é responsável por 
toda a experiência de compra, 
ou seja, ele vai até a unidade, 
escolhe o produto e finaliza o 
pedido de maneira rápida, prá-
tica, tendo como aliado principal 
a tecnologia. 

Em 2023, o negócio vem pas-
sando por expansão, com a inau-
guração de novas unidades em 
condomínios de Manaus. 

LOJAS AUTÔNOMAS 

Diretora Larissa Queiroz representa a startup Lutti no evento internacional

Conselho de Administração da Suframa 

Balanço parcial do CAS revela prognóstico 
positivo de investimentos no PIM em 2023

Em suas três primeiras reuniões 
realizadas até o momento em 2023 
– sendo duas delas com a presença 
do vice-presidente da República e 
ministro do Desenvolvimento, In-
dústria, Comércio e Serviços (MDIC), 
Geraldo Alckmin -, o Conselho de 
Administração da Suframa (CAS) já 
aprovou um total de 118 projetos in-
dustriais, de serviços e agropecuá-
rios, que estimam investimentos de 
aproximadamente R$ 2,5 bilhões, 
bem como a geração de 3.249 novos 
empregos e um faturamento adi-
cional de R$ 15,95 bilhões na Zona 
Franca de Manaus (ZFM) ao longo 
dos próximos três anos.

Nesse contexto, pode-se destacar, 
principalmente, a aprovação de 42 
projetos industriais de implantação, 
que representam, genuinamente, o 
interesse e o compromisso de novas 
empresas – de diversos portes e 
perfis – de investir e se instalar no 
Polo Industrial de Manaus (PIM).

“Não só a presença do nosso mi-
nistro Geraldo Alckmin nas reuniões 
do CAS evidência a importância da 
Zona Franca de Manaus para o Esta-
do Brasileiro, como também os nú-
meros de projetos aprovados e de 
novos investimentos demonstram 
que a ZFM continua atrativa e em 
boas condições de competitividade 
em diversos segmentos”, ressalta o 
superintendente da Suframa, Bos-
co Saraiva.

Agropecuário
Outro destaque das atividades 

do CAS neste ano foi a aprovação 
pioneira de nove projetos agro-
pecuários e agroindustriais desti-

DIVULGAÇÃO

FATURAMENTO
DIVULGAÇÃO

nados à implantação de em-
preendimentos produtivos no 
Distrito Agropecuário da Su-
frama (DAS), o qual está fixado 
em uma área total de 589.334 
hectares localizada entre os 
municípios de Manaus (AM) e 
Rio Preto da Eva (AM).

Conforme o novo superin-
tendente adjunto de Proje-
tos da Autarquia, Leopoldo 
Montenegro, essa ação inédi-
ta tem relação direta com a 
Resolução nº 71/2019 do CAS, 
que estabeleceu novas dire-
trizes para a concessão de  
lotes no DAS.

“A apresentação de proje-
to técnico-econômico era um 
pré-requisito para os vence-

dores da concorrência e, com 
isso, estamos começando a ver 
a implantação progressiva de 
empreendimentos voltados à 
agricultura, pecuária, silvicul-
tura, mineração, aquicultura, 
turismo ecológico, finalidades 
institucionais, extrativismo ve-
getal e atividades agroindus-
triais, entre outras, que serão, 
sem dúvidas, importantes para 
potencializar a capacidade de 
geração de emprego e renda 
naquela área”, ressaltou o di-
rigente.

Agenda
A próxima reunião do CAS – a 

de número 311 – está prevista 
para ocorrer no dia 31 de agosto.
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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, anun-
ciou, na manhã desta 
terça-feira, 1 de agos-

to, o início da segunda etapa 
da construção do complexo 
viário José Fernandes, locali-
zado na interseção das aveni-
das Governador José Lindoso, 
mais conhecida como Torres, 
com a Barão do Rio Branco, na 
zona Norte da capital. A obra, 
que é coordenada pela Secre-
taria Municipal de Infraestru-
tura (Seminf), está avançada 
e deve ser entregue até o fim 
deste ano, seis meses antes 
do prazo original.

Para a nova fase da constru-
ção, um novo trecho da via foi 
interditado. A mudança inicia 
no sentido bairro/Centro, a 
partir do retorno, próximo à 
Igreja Adventista, localizado 
no bairro Cidade Nova, e segue 
até a altura do cruzamento 
entre as vias Barão do rio 
Branco com a Governador 
José Lindoso, onde ocorrerá 
a instalação das estacas e 
vigas de coroamento.

“Essa obra foi licitada com 
o prazo estipulado de entrega 
para junho do ano que vem, 
só que, com tecnologia, com 
trabalho e recursos que já 
estão aportados aos cofres 
da prefeitura, a gente pros-
pecta entregar ainda no Natal 
deste ano. Vamos antecipar 
a entrega, graças a tudo que 
está sendo feito e adianta-
do. Essa interdição continu-
ará até o fim dos trabalhos. 

Obra está avançada 
e deve ser entregue 
até o fim deste ano, 
seis meses antes do 
prazo original

DIVULGAÇÃO 

Prazo de entrega está seis meses adiantado e previsto para o fim deste ano

Viaduto das Torres deve ser 
entregue até o fim do ano

Dessa forma, damos um passo 
significativo para a conclusão 
dessa obra tão importante 
para a zona Norte da cidade de 
Manaus”, enfatizou Almeida. 

O vice-prefeito e secretário 
municipal chefe da Casa Civil, 
Marcos Rotta, esteve presen-
te na coletiva de imprensa 
e reforçou a aceleração da 
obra para ser entregue até o 
fim do ano.

“A determinação é que a 
empresa opere nos três tur-
nos para dar agilidade na 
construção. A intenção do 
prefeito David é que essa obra 
importantíssima, que vai eli-
minar o engarrafamento nes-
sa área, seja entregue até 
o Natal. Sem dúvida alguma, 
será um grande presente para 
a cidade de Manaus”, desta-
cou o vice-prefeito.

 
Obras
O secretário de Infraestru-

tura, Renato Junior, salientou 
a importância de interditar 
novo trecho do cruzamento 
entre as avenidas Governa-
dor José Lindoso e Barão do 
Rio Branco, com a meta de 
otimizar o tempo de prazo de 
entrega da obra.

“O prefeito David Almeida 
determinou que acelerásse-
mos essa obra, e a nossa meta 
é antecipar de três a seis 
meses a entrega, nós temos 
prazo até junho do próximo 
ano, mas o objetivo é acelerar 
e antecipar a entrega para o 
Natal deste ano. Dessa forma, 
fizemos a interdição desse 
trecho na Barão do Rio Bran-
co, para que possamos ter 
quatro frentes de trabalho 
simultâneas”, afirmou Renato 
Junior. 

No local, as equipes irão 
avançar para a perfuração de 
mais 71 estacas, que serão 
colocadas na avenida Barão 
do Rio Branco, totalizando 

SES-AM

Segundo a Fundação Hospitalar Alfredo da Matta já são mais de 100 de casos em 2023 

Alerta para alto número de casos de vitiligo
Redação

Em alusão ao Dia Nacional 
dos Portadores de Vitiligo, 
celebrado nesta terça-feira 
(01), a Secretaria de Estado 
de Saúde do Estado do Ama-
zonas (SES-AM) alerta pata 
o avanço dessa doença de 
pele auto imune, que causa 
perda de pigmentação em 
áreas específicas do corpo, 
resultando em manchas 
brancas na pele, conheci-
das como lesões cutâneas 
de hipopigmentação. 

Essa condição se carac-
teriza por manchas bran-
cas de tamanho variável na 
pele, resultando em uma 
diminuição da cor nessas 
áreas. O vitiligo pode afe-
tar pessoas de todas as 
idades, raças e gêneros, 
e embora não seja uma 
condição grave em termos 
de saúde física, pode ter 
um impacto emocional 
significativo, afetando a 

DIVULGAÇÃO 

Sintomas 
A maioria dos pacientes de 

vitiligo não manifesta qual-
quer sintoma além do surgi-
mento de manchas brancas 
na pele. O Dr. explica como 
funciona o aparecimento das 
manchas no corpo. 

“Na grande maioria dos ca-
sos, o vitiligo tem início por 
uma mancha que chamamos 
de ‘mancha acrômica’, ou 
seja, uma mancha que per-
deu totalmente a cor da pele. 
O termo ‘acromia’ refere-se 
à ausência de cor, enquanto 
‘hipocromia’ é quando ocorre 
uma diminuição da cor da pele. 
Muitas vezes, o vitiligo começa 
por uma mancha hipocrômi-
ca”, pontou. 

Tratamento 
O vitiligo é uma doença de 

difícil tratamento, mas que, 
em alguns casos específicos, 
os cuidados podem qua-
se anular a proliferação das 
manchas. O dermatologista 

destaca que, quando tratado 
no início, tem mais chances 
de desacelerar o avanço da 
doença. 

“Quando detectado no início, 
podemos fazer um tratamento 
que envolve o lado da nossa 
imunidade e da nossa pele, 
com medicações imunossu-
pressoras que tentam coibir a 
progressão dessa doença. Por-
tanto, temos a possibilidade de 
controlar e, em muitos casos, 
curar o vitiligo, dependendo 
da extensão e localização das 
manchas”, finaliza. 

Prevenção 
É importante destacar que 

não existem formas de pre-
venção do vitiligo. Como em 
cerca de 30% dos casos há 
um histórico familiar da do-
ença, os parentes de indiví-
duos afetados devem realizar 
vigilância periódica da pele e 
recorrer ao dermatologista 
caso surjam lesões de hipo-
pigmentação.

autoestima e qualidade de 
vida dos pacientes. 

De acordo com a Fundação 
Hospitalar Alfredo da Matta 
(Fuham), unidade vinculada a 
SES-AM, já são 118 casos nos 
primeiros seis meses de 2023. 

O dermatologista e diretor clí-
nico da fundação, Dr. Renato 
Cândido fala do impacto social 
que o paciente sofre quando 
convive com a doença. 

“Tentamos minimizar esse 
preconceito e impacto social 

com maquiagem de camufla-
gem e tentar explicar para o 
paciente que ele não está so-
zinho. Também é importante 
ressaltar que o vitiligo não 
é uma doença transmissível”, 
inicia. 

641. Na sequência, será feita 
a escavação da trincheira da 
passagem de nível.

No pátio da construtora, são 
confeccionadas vigas de lon-
garina pré-moldadas do ta-
buleiro, que passará por cima 
da rua Barão do Rio Branco.

 
Trânsito
Questionado sobre os im-

pactos que serão causados 
pela interdição no trânsito 
local, o titular do Instituto 
Municipal de Mobilidade Ur-
bana (IMMU), Paulo Henrique 
Martins, afirmou que agentes 

estarão 24 horas nos princi-
pais desvios para auxiliar a 
população.

“Desde cedo, nós já esta-
mos com os agentes de trân-
sito nos locais dos desvios. 
São dois locais mais impor-
tantes. Eles vão ficar aqui 
até as pessoas entenderem 
como vai funcionar, 24 ho-
ras, fazendo rodízio por tur-
no, e qualquer dificuldade, 
o condutor pode perguntar 
desses servidores que serão 
orientados da melhor forma 
possível no local”, explicou  
Martins. 

Outra mudança que acon-
teceu foi a instalação de um 
novo semáforo em LED nas 
proximidades da drogaria 
Bom Preço, na avenida das 
Torres, para indicar aos con-
dutores, o melhor trajeto aos 
que vierem da rotatória do 
Coroado em direção ao bairro 
Cidade Nova, ou seja, sentido 
Centro-bairro.

 
Complexo viário 
A obra do complexo viá-

rio Prefeito José Fernandes 
iniciou no dia 8 de maio e 
alcançou 20% de execução 

do projeto executado pela 
Seminf.

A ideia de construção do 
viaduto partiu de um estudo 
realizado pelo corpo técni-
co da Seminf, em conjunto 
com os agentes do IMMU. Na 
ocasião, foi detectado o cres-
cimento abrupto de veículos 
em circulação. Conforme da-
dos do IMMU, referentes ao 
mês de maio, 911.679 auto-
móveis percorrem as vias de 
Manaus.

A obra conta com a gera-
ção de aproximadamente mil 
empregos diretos e indiretos.



Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023Dia a dia10

Preparatória para Cúpula da 
Amazônia debate futuro sustentável
Evento reivindica 
direitos e 
apresenta projetos 
de futuro para a 
região Amazônica

DIVULGAÇÃO

A Cúpula da Amazônia 
acontece nos pró-
ximos dias 8 e 9 de 
agosto, pela primei-

ra vez, em Belém do Pará. O 
encontro é um marco das 
relações entre o Brasil e as 
demais nações que formam 
a Pan-Amazônia e um dos 
principais compromissos de 
política externa do governo 
federal em 2023. Além da 
presença de comitivas pre-
sidenciais de oitos países 
da América do Sul, a cúpula 
vai reunir representantes da 
sociedade civil amazônica 
para reivindicar direitos e 
apresentar projetos de fu-
turo para a região.

Nos dias que antecedem 
a Cúpula da Amazônia, um 
conjunto de organizações 
socioambientais vai promo-
ver uma programação de 
debates inclusivos sobre de-
senvolvimento sustentável 
e prosperidade social com 
o protagonismo dos povos 
amazônidas. Os eventos, que 
ocorrerão entre os dias 4 e 
6 de agosto, têm entrada 
gratuita e fazem parte dos 
“Diálogos Amazônicos”, orga-
nizados pela Secretaria-Geral 
da Presidência da República.

A iniciativa é uma realização 
do comitê formado por seis 
das maiores instituições so-
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cioambientais na Amazônia: 
Conselho Nacional das Po-
pulações Extrativistas (CNS), 
Coordenação das Organiza-
ções Indígenas da Amazônia 
Brasileira (Coiab), Coordena-
ção Nacional de Articulação 
das Comunidades Negras 
Rurais Quilombolas (Conaq), 
Fundação Amazônia Susten-
tável (FAS)/Rede de Soluções 
para o Desenvolvimento Sus-
tentável da Amazônia (SDSN 
Amazônia), Fórum Brasileiro 
de ONGs e Movimentos So-
ciais para o Meio Ambiente 
e Desenvolvimento (FBOMS) 
e o Grupo de Trabalho Ama-
zônico (GTA).

“A Fundação Amazônia Sus-
tentável, em apoio aos po-
vos da floresta, promoverá 
eventos para discutir sobre 
a prosperidade na Amazô-
nia profunda”, afirma Victor 
Salviati, superintendente de 
Inovação e Desenvolvimento 
Institucional da FAS.

“Em parceria com CNS, 
COIAB, CONAQ, FBOMS e GTA, 
teremos cinco eventos, entre 
os dias 4 e 6 agosto, para ins-
pirar as discussões da Cúpu-
la sobre o desenvolvimento 
sustentável e o protagonismo 
dos povos indígenas, quilom-
bolas e populações tradicio-
nais e extrativistas na defi-
nição de políticas públicas. 
Adicionalmente, a FAS, por 
meio da rede SDSN Amazônia, 
amplia esta discussão para 
todos os oito países da Bacia 
Amazônica”, acrescenta.

A programação está orga-
nizada em plenárias, mesas 
de discussões abertas para 
toda sociedade, sobre te-
mas prioritários para a ges-

A Fundação de Vigilância 
em Saúde do Amazonas - 
Drª Rosemary Costa Pinto 
(FVS-RCP), vinculada à Se-
cretaria de Estado de Saú-
de (SES-AM), atualiza, nesta 
terça-feira (01/08), o novo 
informe epidemiológico da 
Mpox.

Nesta edição, o quadro 
atual da Mpox é de 907 
notificações, sem registro 

de novos casos confirma-
dos, permanecendo em 352 
o número de casos confir-
mados, 12 prováveis, 525 
descartados e 18 suspeitos. 
Não há registro de óbito pela 
doença.

As informações são atuali-
zadas pela FVS-RCP e estão 
disponíveis no site da Fun-
dação, no endereço www.fvs.
am.gov.br.

Duas unidades de saúde são 
revitalizadas na Zona Leste 

SAÚDE

Informe epidemiológico da 
varíola dos macacos no Am 

O prefeito de Manaus, Da-
vid Almeida, entregou, na 
tarde de terça-feira, 1º de 
agosto, mais duas Unidades 
de Saúde da Família (USFs) 
totalmente revitalizadas. As 
USFs são a L-32, no bair-
ro Coroado 3, e a L-44, no 
Mauazinho, ambas na zona 
Leste da capital, unidades 
referências em saúde bá-
sica para 8 mil famílias que 
residem nas duas áreas de 
abrangência.

Durante as entregas, o 
chefe do Executivo muni-
cipal destacou que as rei-
naugurações fazem parte 
do cronograma de obras da 
prefeitura e que as unida-
des estão com suas farmá-
cias totalmente abasteci-
das com os itens da Atenção 
Básica para atender a po-
pulação.

“Nesta semana vamos 
entregar oito unidades de 
saúde da família. Hoje, as 
entregas aconteceram na 
zona Leste. Assim, a gente 
chega a 40 unidades deste 
porte reformadas na cidade 
de Manaus, além das UBSs 
tipo 4 que estamos cons-
truindo e vamos entregar 
muito em breve. Com isso, 
nós damos uma melhor 
condição para os nossos 

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Com essa entrega, sobe para 40 o total de unidades revitalizadas 

servidores e a população é 
melhor atendida. Quero aqui 
destacar que nós temos todos 
os 75 itens da farmácia para 
atender a população. É im-
portante que se fale isso por-
que muitas pessoas procuram 
as UBSs atrás dos remédios 

que não são da atribuição da 
prefeitura. Nós somos respon-
sáveis pela Atenção Básica e 
todos os itens estão à dispo-
sição da população”, enfatizou 
Almeida.

Viabilizadas por meio de Par-
ceria Público-Privada (PPP), as 

Evento acontece em Belém nos dias 8 e 9 de agosto

Monitoramento segue sendo realizado pela FVS-RCP

tão sustentável e governança 
participativa dos territórios na 
Amazônia. Entre as questões a 
serem debatidas, destacam-
-se o papel das Unidades de 
Conservação na proteção do 
bioma, o financiamento cli-
mático, soluções em energias 
renováveis e conectividade 

nos interiores da região, e a 
liderança dos povos e comu-
nidades tradicionais na missão 
coletiva de manter a floresta 
amazônica em pé.

Sobre o Comitê Articulador
Com o objetivo de fortalecer o 

posicionamento e a incidência 

política da sociedade civil pan-
-amazônica, o Conselho Na-
cional das Populações Extra-
tivistas (CNS), a Coordenação 
das Organizações Indígenas da 
Amazônia Brasileira (Coiab), a 
Coordenação Nacional de Ar-
ticulação das Comunidades 
Negras Rurais Quilombolas 

(CONAQ), a Fundação Ama-
zônia Sustentável (FAS), o 
Fórum Brasileiro de ONGs 
e Movimentos Sociais para 
o Meio Ambiente e Desen-
volvimento (FBOMS) e o 
Grupo de Trabalho Ama-
zônico (GTA) realizaram 
uma série de eventos on-
line e presenciais com re-
presentantes da sociedade 
civil da Pan-Amazônia em 
preparação para a Cúpula 
da Amazônia. Ao final, es-
ses debates subsidiarão a 
construção de uma carta 
coletiva com as principais 
propostas e recomenda-
ções socioambientais. O 
documento será apresen-
tado aos chefes de Estado 
dos países integrantes da 
OTCA na Cúpula da Ama-
zônia em Belém.

Sobre a Cúpula da Ama-
zônia

Em abril deste ano, o Brasil 
propôs a realização da ‘Cúpu-
la da Amazônia’ com o obje-
tivo de reunir os nove países 
cujos territórios integram a 
bacia amazônica: Brasil, Bolí-
via, Colômbia, Equador, Guia-
na, Guiana Francesa, Peru, 
Suriname e Venezuela. O 
evento internacional será 
realizado em Belém, no Pará, 
cidade que também é candi-
data a sediar a COP-30, em 
2025. Os chefes de Estado 
dos oito países que integram 
a Organização do Tratado 
de Cooperação Amazônica 
(OTCA) estarão presentes. 
A cúpula pretende elaborar 
uma política comum para o 
desenvolvimento sustentá-
vel da região.

melhorias nas unidades de 
saúde incluem adequações 
e pintura nas áreas interna, 
externa, incluindo paredes 
e cobertura, jardinagem e 
substituição da mobília e 
dos equipamentos utiliza-
dos para procedimentos 
médicos, odontológicos e 
de enfermagem.

As revitalizações fazem 
parte do planejamento 
de modernização da rede 
municipal de saúde, e vi-
sam oferecer mais con-
forto e segurança nos 
atendimentos de Atenção 
Primária à Saúde (APS) em  
toda a cidade.

A L-32 é a 39ª unidade de 
pequeno porte revitalizada 
até o momento, e a L-44, é 
a 40ª. Com as duas entre-
gas, sobe para 40 o total 
de unidades do tipo que 
passaram por melhorias 
na atual gestão. Na última 
segunda-feira, 31 de julho, 
também foram entregues 
duas USFs, desta vez na 
zona Norte, e até a sexta-
-feira, 4 de agosto, serão 
mais quatro, totalizando 
44. Até o final do ano, as 
68 unidades deste porte, 
terão sido revitalizadas e 
entregues à população de 
Manaus.
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Risco de suicídio é maior entre 
jovens indígenas no Brasil
Entre 2019 e 2022, 
535 indígenas 
tiraram a própria 
vida. A maior parte, 
no Amazonas

FABIO RODRIGUES POZZEBOM

Diante das altas taxas 
de suicídio indígena, no 
Brasil, um ponto espe-
cífico gera ainda mais 

preocupação: o adoecimento 
mental e o suicídio entre os 
jovens indígenas. Essa realida-
de é diferente do restante da 
população brasileira, já que o 
maior risco de suicídio entre os 
não indígenas é maior entre os 
idosos, segundo o Ministério 
da Saúde.

Entre 2019 e 2022, 535 in-
dígenas tiraram a própria vida. 
A maior parte, no estado do 
Amazonas, onde 208 suicídios 
foram registrados. Os dados 
estão no Relatório Violência 
contra os Povos Indígenas no 
Brasil, do Conselho Indigenista 
Missionário (Cimi), lançado na 
última semana.

Para a psiquiatra e pesqui-
sadora associada da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) Jacyra 
Araújo, que estuda o tema da 
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Dado está em relatório 
divulgado pelo Cimi

contextos de violência contra 
essas populações. No entanto, 
atribui grande parte do ado-
ecimento mental indígena, ao 
racismo. O Boletim Epidemio-
lógico do Ministério da Saúde, 
de 2021, mostra que a taxa 
de mortalidade por suicídio 
em indígenas é quatro vezes 
superior à da população não 
indígena.

Explicar o que motiva esse 
adoecimento tão precoce não 

é tarefa simples, até mesmo 
para os especialistas. A psi-
quiatra e pesquisadora asso-
ciada da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz) Jacyra Araújo 
atribui o problema à questão 
cultural.

“Alguns autores acreditam 
que os jovens indígenas são 
mais vulneráveis já que eles 
estão mais deslocados da cul-
tura deles do que os idosos e 
eles estão vivendo uma dete-

rioração do meio em que eles 
vivem mais intensa do que os 
idosos indígenas. E isso pode 
estar adicionando o acesso ao 
álcool e a dificuldade de aces-
so ao tratamento em saúde 
mental levando os mais jovens 
a optarem pelo suicídio.”

O relatório Violência contra 
os Povos Indígenas no Bra-
sil, do Conselho Indigenista 
Missionário (Cimi), revela que, 
no ano passado, de cada três 

saúde mental indígena, o pro-
blema não é recente, mas é 
comum em populações origi-
nárias do mundo todo. Ela des-
taca que as taxas de suicídio no 
Amazonas chamam atenção e 
que as possíveis causas não 
são fáceis de levantar. Mas a 
realidade de conflitos na re-
gião explica muita coisa.

Parte dos povos yanomami 
vive no Amazonas. O presiden-
te da Associação Yanomami 
Urihi, Junior Yanomami, des-
taca a realidade violenta na re-
gião. Ele cita o caso de meninas 
que chegam ao adoecimento 
mental, após sucessivas vio-
lências contra seus corpos, 
como estupro, gravidez pre-
coce, abuso e a exploração de 
invasores.

“São crescentes os casos de 
mulheres sofrendo violência, 
estupro. Tem muitas jovens 
também que engravidaram 
de garimpeiros e tem filhos 
dos garimpeiros. Tem um pro-
blema grave psicológico com 
as meninas yanomami, elas 
choram, ficam com raiva, isso 
é um problema.”   

O Relatório do Cimi aponta, 
ainda, que somente no ano 
passado, foram registrados 115 
suicídios de pessoas indíge-
nas, em todo o país. Uma das 
organizadoras do documento, 
a antropóloga Lúcia Helena 
Rangel, cita a pobreza e os 

França anuncia que vai retirar 
cidadãos franceses do país

A França planeja retirar cen-
tenas de cidadãos franceses e 
europeus do Níger nas próximas 
24 horas, disse sua ministra das 
Relações Exteriores nesta última 
terça-feira (01), dias depois que 
uma junta tomou o poder no país 
da África Ocidental. 

wAs fronteiras do Níger foram 
fechadas para voos comerciais 
desde que militares destituíram 
o presidente Mohamed Bazoum 
e seu governo democraticamente 
eleito na última quarta-feira, no 
sétimo golpe militar em menos 
de três anos na África Ocidental 
e Central.

O golpe provocou choque em 
toda a região do Sahel, onde os 
aliados ocidentais do Níger te-
mem perder influência para a 
Rússia, e aumentou os temores 
de segurança à medida que gru-
pos ligados ao Estado Islâmico e 
à Al Qaeda vêm ganhando ter-
reno na área há anos. A França 
mantém tropas no Sahel há uma 
década ajudando a combater uma 
insurgência islâmica, mas alguns 

moradores locais dizem que que-
rem que o ex-governante colonial 
pare de intervir em seus assuntos.

No domingo, apoiadores da 
junta queimaram bandeiras fran-
cesas e atacaram a embaixada 
francesa na capital do Níger, Nia-
mei, levando a polícia a disparar 
gás lacrimogêneo em resposta. 
Ela estimou que centenas de ci-
dadãos franceses e centenas de 
cidadãos de outros países da UE 
querem deixar o local. A retirada 
começará ainda na terça-feira, 
disse ela, acrescentando que es-
pera que termine nas próximas 
24 horas.

A Itália também afirmou na 
terça-feira que oferecerá um 
voo especial para repatriar seus 
cidadãos de Niamei, e Colonna 
disse que os países europeus que 
enviam aviões de retirada coor-
denarão seus esforços. Estados 
Unidos, Alemanha e Itália têm 
tropas no Níger em missões de 
treinamento e contra a insurgên-
cia. Até o momento, não houve 
anúncio de retirada de tropas.

CETAM

Manifestantes pró-junta diante de embaixada francesa no Níger

Detidos são venezuelanos e têm entre 23 e 33 anos de idade

Três homens são presos ao tentar 
furar bloqueio na Terra Yanomami

Militares detiveram, nesta 
última terça-feira (1º), três 
homens que tentaram furar 
um bloqueio montado no 
Rio Uraricoera, na região de 
Palimú, na Terra Indígena 
Yanomami, em Roraima. As 
prisões ocorreram durante 
a madrugada.

A bordo de uma embar-
cação, o trio tentou ultra-
passar o cabo de aço que o 
Comando Conjunto da Ope-
ração Ágata Fronteira Norte 
atravessou no rio, junto ao 
Posto de Controle e Interdi-
ção Fluvial, para controlar a 
movimentação de invasores 
da terra indígena.

Em nota, o Comando Mi-
litar da Amazônia informou 
que, logo após serem deti-
dos, os três homens foram 
conduzidos até a sede da 
Superintendência da Polícia 
Federal (PF) em Boa Vista. 
Os nomes dos três presos 
não foram divulgados, mas 
o Comando Militar da Ama-
zônia informou que eles são 
venezuelanos e têm entre 
23 e 33 anos de idade.

Deflagrada em janeiro 
deste ano, a Operação Ágata 
Fronteira Norte é uma das 
ações que o governo fede-
ral adotou para responder 
à crise humanitária que as 
comunidades indígenas da 
reserva Yanomami vêm en-

COMANDO MILITAR DA AMAZÔNIA 
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frentando há anos.
Além de prestar as-

sistência aos indíge-
nas, a operação visa 
retirar garimpeiros 
do interior da terra 
indígena.

Homologada há 31 
anos, a Terra Indíge-
na Yanomami abran-
ge uma extensa área 
de Roraima, além de 

uma parte do estado 
do Amazonas, tota-
lizando cerca de 9,6 
milhões de hectares - 
cada hectare equivale 
aproximadamente às 
medidas de um cam-
po oficial de futebol. 
Segundo o governo 
federal, na reserva 
vivem mais de 30,4 
mil habitantes.

Ainda de acordo 
com o Comando Mi-
litar da Amazônia, 
desde o início da Ope-
ração Ágata Frontei-
ra Norte, as Forças 
Armadas e outros 
órgãos de seguran-
ça pública já retira-
ram 111 garimpeiros 
do interior da terra  
indígena.

indígenas que tiraram a pró-
pria vida, um tinha no máximo 
19 anos. A antropóloga Lucia 
Helena Rangel, que elaborou 
esse levantamento, explica 
que a situação é mais grave 
entre os homens jovens que, 
diante de tanta violência, se 
veem sem saída.

“Entre 14 e 29 anos, o gros-
so está aí nessa faixa, jovem, 
masculina, muito provavel-
mente essa associação entre 
contextos tensos violentos e 
suicídios de jovens que apon-
tam para situações meio sem 
saída. Uma tentativa de procu-
rar espaços em outas dimen-
sões, espirituais, sobretudo, 
onde há paz.”

O adoecimento mental da 
população gera preocupação, 
também, para o Ministério da 
Saúde, responsável pelas políti-
cas públicas de combate ao pro-
blema, como destaca o psicólogo 
da Secretaria de Saúde Indígena 
da pasta, Matheus Cruz.

De acordo com o Boletim 
Epidemiológico do Ministério 
da Saúde, de 2021, o triste 
cenário que leva jovens indí-
genas a desistirem da própria 
vida pode ser explicado pela 
passagem para a vida adulta, 
que chega como um momento 
crítico, sobretudo nas trans-
formações socioculturais, a 
partir do contato com a so-
ciedade não indígena.



Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023

www.emtempo.com.br 
Classitempo12

LIGUE E ANUNCIE: (092) 99969-1624  - 98267-5071 Comerciallemtempo@gmail.com
Classificadosemtempo@gmail.com

ACOMPANHANTES RELAX

Aqui você encontra as melhores acompanhantes da re-
gião. Acesse: www.xlove.com.br

DE ACORDO COM A LEI ESTADUAL N°.   3.785/2012



Manaus, quarta-feira 2 de agosto de 2023

Clara Gentil 

13

plateia@emtempo.com.br |

Apresentações internacionais 
no Teatro Amazonas em agosto 
Mais de 150 jovens 
instrumentistas 
e cantores irão 
apresentar uma 
ópera e um programa 
sinfônico no Teatro 
Amazonas, nos dias 17 
e 18 de agosto 

DIVULGAÇÃO

Depois do grande su-
cesso da oitava turnê 
internacional do NEO-
JIBA, com a realização 

de concertos em seis países 
europeus em 2022, os jovens 
musicistas do programa do 
Governo da Bahia estão via-
jando neste ano pelo Brasil. 

A “Turnê da Liberdade” Nor-
te e Nordeste, que conta com o 
patrocínio da PetroReconca-
vo, através da Lei de Incentivo 
à Cultura, celebra os 200 anos 
de Independência do Brasil 
na Bahia. Pela primeira vez 
em uma turnê, as principais 
formações musicais do pro-
grama, a Orquestra NEOJIBA 
e o Coro Juvenil do NEOJIBA, 
estão reunidas.

Os grupos, que somam 150 
jovens instrumentistas e can-
tores, irão se apresentar nos 
principais palcos de sete ci-
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Evento tem entrada gratuita e os ingressos 
podem ser retirados na bilheteria do teatro

tra viajarão juntos. Além das 
apresentações sinfônicas, o 
coro apresentará uma ópera 
nordestina, herdeira do mo-
vimento armorial, idealizado 
na década de 1970 pelo es-
critor Ariano Suassuna para 
estimular a criação de obras 

que valorizem a arte popular 
do Nordeste.

A ópera “Dulcinéia e Tran-
coso” foi composta pelo pa-
raibano Eli-Eri Moura, com 
libreto de W. J. Solha. O es-
petáculo, que reúne perso-
nagens como o próprio Su-

dades do Norte e Nordeste do 
país. Esta será a primeira vez 
que o NEOJIBA se apresentará 
na Amazônia. A turnê chega ao 
majestoso Teatro Amazonas, 
em Manaus, nos próximos 
dias 17 e 18/8. A entrada é 
gratuita. Os ingressos podem 
ser retirados na bilheteria do 
teatro. 

No dia 17, às 20h, aconte-
ce a apresentação da ópera 
nordestina “Dulcinéia e Tran-
coso”, sob regência de Lucie 
Barluet. Já no dia 18, no mes-
mo horário, acontecerá um 
concerto sinfônico, regido 
pelo maestro Ricardo Castro, 
fundador e diretor-geral do 
NEOJIBA, com a solista japo-
nesa Midori, uma das maiores 
violinistas da atualidade. Mi-
dori já participou de uma outra 
turnê do NEOJIBA, em 2016, 
que percorreu as principais 
salas da Suíça, Itália e França. 

A “Turnê da Liberdade” co-
meçará em Aracaju no dia 5/8 
e também passará por Maceió 
(7), Recife (8), João Pessoa (9 
e 10) e Mossoró (12 e 13). O 
encerramento acontecerá em 
Salvador, no próximo dia 20. 

Ópera nordestina
Esta será a primeira tur-

nê nacional do Coro Juvenil, 
principal formação de canto 
coral do NEOJIBA, e a pri-
meira vez que coro e orques-

Mini misses representam Brasil 
em certames internacionais

As Mini Misses Brasil Giovan-
na Torres, Maria Cecília e a Mini 
Model Wolrd Brasil 2024 estão 
na reta final da preparação para 
disputar os títulos internacio-
nais representando o país. Com 
agenda repleta de treinos, as 
princesas convocam o público 
amazonense a torcer e apoiá-
-las nas redes sociais.

Giovanna Torres é amazonen-
se, nascida em Manaus, tem 6 
anos e é estudante do 1° ano 
do Fundamental. Além disso, 
estuda espanhol, teatro, acro-
bacias em tecidos, e Violino. Aos 
5 anos, a pequena já conquistou 
os títulos de Miss Amazonas 
2022 e Miss Baby Brasil 2023. 
Atualmente, aos 6, ela se pre-
para para representar o Brasil 
no certame Internacional Mini 
World em outubro de 2023, em 
Punta Cana-República Domini-
cana. De acordo com a mãe, Jo-
elma Leal, Giovanna é a primeira 
amazonense a participar de um 
certame internacional Infantil.

Maria Cecília começou nos 
concursos de beleza aos 7 anos 
quando concorreu em Manaus 
no concurso Cinderela do Ama-
zonas 2020. Ela disputou na 
categoria mini com outras 16 
meninas da capital e municípios. 
Em 2022, foi coroada Mini Miss 
Amazonas concorrendo assim 
ao título nacional representan-
do o Amazonas, mais uma vez 
com muito trabalho e prepa-
ração conseguiu trazer o título 
para o estado.  Maria Cecília 
recebeu o título de Miss Brasil 
Infantil 2023. 

CONCURSO DE BELEZA

Público pode acompanhar concurso 
pelas redes sociais Para adquirir a obra acesse: www.editoravaler.com.br

Livro ‘A última Costa’ de Francisco Brines 
ganha edição bilingue em agosto 

Na próxima quinta-feira, dia 3 de 
agosto de 2023, a Editora Valer lançará 
o livro intitulado ‘A última costa’, do 
poeta espanhol Francisco Brines, com 
tradução do professor e poeta Satur-
nino Valladares, na biblioteca do Icbeu 
Manaus, com entrada franca. O evento 
começará às 18h e contará com leitura 
de alguns poemas do livro. O Icbeu fica 
localizado na avenida Joaquim Nabuco, 
1286, Centro. 

Neste livro, as reflexões sobre a pas-
sagem do tempo, a temporalidade do 
sujeito poético e os rostos do passado 
constituem os argumentos dos quais 
se serve a memória para criar esta 
obra literária.

Segundo Ángels Gregori, poeta e di-
retora da Fundação Francisco Brines, 
o autor não chegou a ler as traduções 
para o português, nas quais o poeta Sa-
turnino Valladares estava trabalhando. 
Mas sabia, e com curiosidade de vez 
em quando perguntava pelo estado 
desse processo que tanto lhe enchia 
de felicidade. 

“A tarefa de Valladares nos aproxima 
de um mar de entendimento, como 
era também a poesia de Brines: uma 
forma de abraçar mares opostos e de 
estender a mão ao outro”, escreveu na 
orelha do livro. 

Para a coordenadora editorial da 
Valer, dra. em Filosofia, autora do livro 
‘Para aquém ou para além de nós: uma 
contribuição do pensamento “primiti-
vo” ou “bárbaro” para o pensar do futuro 
‘, Neiza Teixiera, a parceria de Saturnino 
Valladares com a editora Valer é de uma 
responsabilidade e de uma enorme 
contribuição para conhecermos me-
lhor os grandes escritores espanhóis, 
ainda mais em edição bilíngue. 

DIVULGAÇÃO
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assuna, além de Miguel de 
Cervantes, Lampião e Maria 
Bonita, foi apresentado pela 
primeira vez em Recife, em 
2009, e estreou na Bahia no 
ano passado, durante as co-
memorações pelo aniversário 
de 15 anos do NEOJIBA. 

Música brasileira
Os concertos sinfônicos te-

rão obras de compositores 
brasileiros contemporâneos, 
como “É doce morrer no mar”, 
para coro à capela, de Dorival 
Caymmi e arranjo de Ernst 
Widmer,  “’Stamos em pleno 
Mar”, do carioca André Meh-
mari, com letra do poeta Cas-
tro Alves, “Traços Brasilis”, do 
baiano Wellington Gomes, e 
“Canticum Naturale”, do cata-
rinense Edino Krieger, um dos 
maiores nomes do Brasil na 
área de composição musical.

As apresentações também 
trarão compositores euro-
peus consagrados, como o 
checo Antonín Dvořák, com 
o “Romance op. 11 para vio-
lino e orquestra”, e Robert 
Schumann, com o “Concerto 
para violino e orquestra em ré 
menor”. As peças terão solo 
de Midori ao violonio. 

Referência nacional e in-
ternacional

O NEOJIBA tornou-se refe-
rência no Brasil e no mundo 

em desenvolvimento social 
por meio da música. Esta 
será a quarta turnê nacional 
realizada pelo programa, que 
já recebeu inúmeros prêmios 
de reconhecimento pelo tra-
balho que realiza. 

A Orquestra NEOJIBA tam-
bém acumula críticas elogio-
sas por onde passa, como a 
do renomado crítico francês 
Alain Lompech, que deu cin-
co estrelas ao concerto na 
Philharmonie de Paris, em se-
tembro passado, e escreveu:  
“Que orquestra! Para a sua 
terceira visita à Philharmonie, 
obviamente está totalmente 
renovada, já que os músicos 
são adolescentes e jovens 
adultos que passaram pelos 
programas de ensino da NEO-
JIBA, levando a música a locais 
onde raramente está presen-
te. Seu nível instrumental é o 
de muitas orquestras profis-
sionais”. 

No concerto de Manaus, o 
público poderá ver de perto no 
bis a execução da contagian-
te “Tico-Tico”, de Zequinha 
de Abreu, que fez com que 
a Orquestra NEOJIBA ficas-
se famosa no mundo inteiro. 
O vídeo viralizou e já tem 6 
milhões de visualizações or-
gânicas apenas no Facebook, 
sendo um dos vídeos de or-
questra mais vistos em todo 
o mundo. 

Agora, a pequena Miss Infantil 
se prepara com muita dedicação 
para o tão sonhado concurso 
“Mundial”, que vai acontecer na 
cidade de Arequipa-Peru, nos 
dias 23 a 26 de novembro. Toda 
a preparação conta com aulas 
de etiqueta, passarela e pos-
tura, espanhol e inglês, dança 
e ginástica. “Tudo sendo sem-
pre conciliado com os estudos. 
Não é fácil porque representar 
um título tão importante como 
nacional e internacional requer 
muita dedicação, aprendizado e 
custo financeiro. Levando em 
conta que o apoio da família 
é essencial”, diz a mãe Jéssica 
Martins.

Outra pequena cheia de caris-
ma e beleza, é Lívia Ferrari, de 
7 anos. Em 2022, foi a primei-
ra representante do estado do 
Amazonas no Mini Miss Brasil. 
Atualmente, escolhida pelos 
coordenadores do concurso Lí-
via é a atual Mini Model World 
Brasil 2024 se prepara para ir 
em 2024 disputar o mundial 
na República Dominicana, em 
Punta Cana. 
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   Em Tempo

No próximo domin-
go (06), a Rua Bar-
roso, localizada no 
Centro de Manaus, 

recebe mais uma edição 
do já tradicional evento 
‘Te Encontro na Barroso’, 
promovido pelo Centro 
Cultural Casarão de Ideias 
(CCCI) e com entrada gra-
tuita. A iniciativa começa 
às 16h e contará 13 atra-
ções musicais, além de 40 
expositores criativos dos 
mais diversos segmen-
tos (papelaria, vestuário, 
acessórios, gastronomia, 
entrou outros).

A última edição, realiza-
da em setembro de 2022, 
reuniu mais de 7 mil pes-
soas no local. Somadas, 
as duas edições anterio-
res reuniram mais de 20 

FESTIVAL FOLCLÓRICO DO AMAZONAS EDUCAÇÃO 

Bois Corre Campo e Brilhante são os campeões I Seminário de Temáticas Socioambientais acontece em agosto 
Os bois-bumbás de 

Manaus Corre Campo 
e Brilhante foram os 
grandes campeões das 
categorias Master A e 
Master B, respectiva-
mente, do 65⁰ Festival 
Folclórico do Amazo-
nas. É a sexta vez con-
secutiva que o Corre 
Campo é campeão na 
categoria Master A. O 
Brilhante, com a vitó-
ria na categoria Master 
B, ganha o direito de 
concorrer na categoria 
Master A no festival do 
próximo ano.

Na categoria Mas-
ter A, a soma de 319,9 
pontos garantiu ao boi-
-bumbá Corre Campo 
o título de campeão. O 
boi-bumbá Garanhão 
ficou em segundo lu-
gar com 318,5 pontos 
e o Galante obteve o 
terceiro lugar com 316,3 
pontos.

Na categoria Mas-
ter B, o Brilhante se 
consagrou campeão 
com 319,2 pontos. O 
boi-bumbá Tira Prosa 
ficou em segundo lu-
gar com 318,4 pontos 
e o terceiro lugar ficou 
com o boi Clamor de 
um Povo, com 307,6 
pontos.

O campeão da cate-
goria Master A levou à 
arena do Sambódromo, 
no sábado (29/07), o 
tema “Corre Campo, o 
Boi do Brasil”. O Bri-
lhante, campeão da 
Master B, levou o tí-
tulo com o tema “Fé”, 
apresentado no Sam-
bódromo na sexta-fei-
ra (28/07).

Em comemoração 
ao Dia Internacional 
dos Povos Indígenas, 
o Programa de Pós-
-Graduação em Direito 
Ambiental da Univer-
sidade do Estado do 
Amazonas (PPGDA/
UEA) realizará, no dia 
9 de agosto de 2023, 
das 14h30 às 21h, o I Se-
minário de Temáticas 
Socioambientais: Direi-
to dos Povos Indígenas. 
O evento acontecerá no 

auditório da Escola de 
Direito (ED), localizado 
na rua Major Gabriel, 
767, bairro Centro.

O evento busca pro-
mover a visibilidade da 
cultura e da identida-
de dos povos indíge-
nas, contando com a 
contribuição de profes-
sores e a experiência 
da liderança indígena 
Ismael Munduruku. A 
partir disso, o evento 
pretende oferecer uma 

visão jurídica e social 
sobre os direitos dos 
povos indígenas e a 
sua inclusão no meio 
universitário, a fim de 
auxiliar para a forma-
ção crítica e cidadã dos 
participantes.

A carga horária de 10 
horas complementares 
será atribuída aos par-
ticipantes da atividade 
extracurricular que ti-
verem 80% da frequ-
ência no evento.

‘Te Encontro na Barroso’ 
acontece no próximo domingo 

Última edição, realizada 
em 2022, reuniu mais de 
7 mil pessoas no local

Além das 
atrações 
musicais, o 
público poderá 
conferir o 
trabalho de 
empreendedores 
locais

Corre Campo é hexacam-
peão na categoria Master AEvento acontece no auditório da Escola de Direito, localizado na rua Major Gabriel, Centro 

atrações musicais, 100 em-
preendedores e mais de 12 mil 
pessoas. Este ano, a previsão 
de João Fernandes, diretor do 
CCCI, é atrair ainda mais os 
moradores da capital.

“O evento já entrou para o 
calendário da cidade. Conse-
guimos reunir cultura e diver-
são de qualidade, para toda a 
família, em um local tão signifi-
cativo como é o Centro. Então, 
este ano, queremos que mais 

e mais pessoas estejam na rua 
Barroso, ocupando um espaço 
público, e se divertindo conos-
co”, comenta João.

Entre as atrações desta edi-
ção estão: a escola de dança 
Art Factory, show com a trilha 
autoral do espetáculo ‘Cabaré 
Chinelo’, grupo Couro Velho, 
grupo Jambu, Maracatu Pe-
dra Encantada, Trio Amazônia 
Jazz, além dos DJs Carol Pe-
drosa, Sheila Benjamin, Luani-

nha, FZero e Cricket Bug.
Destaque, ainda, para a ban-

da N69 que fará um tributo à 
cantora Rita Lee. “Não pode-
ríamos deixar de homenagear 
uma pessoa tão importante 
para o rock nacional que é a 
Rita Lee. Convidamos a N69 
para apresentar os maiores 
sucessos dessa cantora, com-
positora e escritora que dei-
xou muita saudade. Será uma 
oportunidade única de curtir o 

primeiro domingo de agosto 
ao som das canções da rainha 
do rock brasileiro”, salienta o 
diretor do Casarão de Ideias

Além de muita música e dan-
ça, o público poderá conferir 
o Espaço Gastronômico (Sr 
& Sra Pastel, Kikão Batalha, 
Esse Café, Sou Gourmet, Cakes 
RM, Black Cat – Lasanharia 
e Doces, Texas Burger e Hot 
Dog e Delícias das Manas), a 
Feira Criativa com mais de 40 

expositores, intervenções ar-
tísticas, exposições e espaços 
instagramáveis.

O ‘Te Encontro na Barroso’ 
é promovido pelo Centro Cul-
tural Casarão de Ideias (CCCI), 
a partir do Termo de Fomento 
nº 35/2023, da Secretaria de 
Estado de Cultura e Econo-
mia Criativa (Sec), e da emen-
da de bancada nº 19/2023, 
do deputado estadual  
Wilker Barreto.

O presidente do Corre 
Campo, Alvacir Siqueira, 
afirmou que a comemo-
ração vai se estender 
até o dia 12 de agosto. 
“Vamos comemorar e a 
festa se estenderá até o 
próximo dia 12, quando 
será uma festa mais or-
ganizada. Hoje é só oba-
-oba com muita come-
moração e muita cerveja 
liberada. No dia 12, será 
uma festa organizada 
por toda a associação na 
quadra da Reino Unido”, 
declarou.

A presidente do boi-
-bumbá Brilhante, Rosa 
Lemos, fez questão de 
dedicar a vitória ao seu 
esposo, Vilson Santos 
Costa, o “Coca”, que 
também estava presen-
te à apuração, realizada 
no Centro Cultural dos 
Povos da Amazônia, na 
noite de ontem (31/07), 
e também já presidiu o 
bumbá.

“Eu quero dedicar essa 
vitória, esse troféu, ao 
meu marido, meu pro-
fessor. Hoje eu sou uma 
mulher realizada e sei 
o que eu sei através do 
meu marido Coca. Nós 
nos apoiamos um no ou-
tro e, com a minha fé, 
que eu sou uma pessoa 
muito religiosa, de fé, 
conseguimos vencer”, 
afirmou Rosa Lemos.

O 65⁰ Festival Folclóri-
co do Amazonas foi uma 
realização do Governo 
do Estado, por meio da 
Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa. Para 
o titular da pasta, secre-
tário Marcos Apolo Mu-
niz, todos os 64 grupos 

que participaram da 
disputa estão de pa-
rabéns.

“O governador Wil-
son Lima parabeniza 
todos os grupos que 
participaram deste 
grande evento. E a 
gente já fica aqui na 
expectativa para o que 
será o 66⁰ Festival Fol-
clórico do Amazonas. 
Certamente, será ain-
da maior e ainda me-
lhor, para todos vo-
cês que prestigiam e 
apoiam a cultura po-
pular do nosso esta-
do”, disse o secretário.



Lucas confirmado como reforço do Tricolor 
CRIA DO SÃO PAULO
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  Da redação

No dia em que apresen-
tou James Rodríguez, o São 
Paulo acertou nesta ter-
ça-feira (2) a contratação 
de outro atleta conhecido 
mundialmente: Lucas Mou-
ra. Livre no mercado após 
sua saída do Tottenham, o 
atacante acertou seu retor-
no ao clube que o revelou 
até o fim de 2023. Com isso, 
disputará três competições 
pelo time que o revelou: 
Copa do Brasil, Brasileirão e 
Sul-Americana. O jogador já 

está no Brasil e deve treinar 
no CT do clube.

Tempo de contrato, sa-
lários e outros detalhes já 
foram definidos. Resta, ape-
nas, Lucas Moura assinar o 
acordo, com vigência curta, 
até o fim desta temporada. 
Ele passa férias em São Ber-
nardo, de onde é, e é espe-
rado que vá ao CT da Barra 
Funda já na quarta-feira para 
assinar o seu novo vínculo e 
começar a treinar.

O São Paulo planeja ter 
tanto James Rodríguez 
como Lucas Moura no jogo 

de volta das semifinais da 
Copa do Brasil contra o 
Corinthians. O duelo está 
marcado para o dia 16 des-
te mês. Há, portanto, duas 
semanas para os dois serem 
regularizados e estarem em 
boa forma física a ponto de 
ajudar o time em campo.

Cria de Cotia, Lucas esteve 
em campo no último título 
de expressão conquista-
do pelo São Paulo, a Sul-
-Americana, conquistada 
em 2012. Foram três tem-
poradas como profissional 
e 33 gols em 128 jogos até 

ser vendido ao Paris Saint-
-Germain.

O meia-atacante brasilei-
ro defendeu o clube francês 
em cinco temporadas. De-
pois, se transferiu para o 
Tottenham. No time inglês, 
foram seis anos de altos 
e baixos. O auge do joga-
dor na Inglaterra foram os 
três impressionantes gols 
anotados sobre o Ajax que 
colocaram a equipe na final 
da Champions League em 
maio de 2019. Na decisão, 
o Tottenham foi derrotado 
pelo Liverpool.Atacante Lucas Moura retorna ao time que o revelou nos anos de 2010
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Pelo terceiro ano seguido, 
Palmeiras e Atlético-MG 
vão se enfrentar no ma-
ta-mata da Copa Liber-

tadores nesta quarta-feira (2), 
às 20h30, no estádio Mineirão. 

Os times se enfrentaram nas 
quartas de final, no ano passado 
e na semi da competição, em 
2021. Nas duas vezes, o time 
paulista saiu vencedor e avan-
çou. Dessa vez, as dificuldades 
permanecem para o clube mi-
neiro, agora comandado pelo 
experiente Luiz Felipe Scolari. 
O Verdão terminou novamente 
a primeira fase com a melhor 
campanha entre todos os times. 
Com este desempenho, a equi-
pe de Abel Ferreira vai decidir a 
vaga em casa.

Palmeiras 
O Palmeiras encerrou a pre-

paração para a partida contra o 
Atlético-MG, pela Copa Liber-
tadores, nesta terça-feira (2). 
O atacante Rony, que vem de 
lesão na coxa esquerda, segue 

Em Tempo

Times disputam 
primeiro jogo 

das oitavas de 
finais da Copa 

Libertadores da 
América 

Galo e Porco voltam a se 
encarar na Libertadores 

no processo de transição física 
e é desfalque.

Nas atividades realizadas na 
Academia de Futebol, os joga-
dores foram divididos em dois 
grupos para um trabalho de 
linha de fundo com cruzamen-
tos e finalizações. Depois, em 
campo reduzido, participaram 
de um animado recreativo. Para 
fechar, o técnico Abel Ferreira 
passou orientações táticas de 
posicionamento e o time en-
saiou jogadas de bola parada 
defensivas e ofensivas.

Assim como na última se-
gunda-feira, Rony participou de 
parte das atividades no campo 
da Academia de Futebol. Em 
outro momento, realizou tra-
balhos em separado com os 
preparadores físicos.

Um provável Palmeiras que 
enfrenta o Galo tem como : 
Weverton; Marcos Rocha, Gus-
tavo Gómez, Murilo, Piquerez; 
Danilo, Zé Rafael; Scarpa, Dudu, 
Veiga; José Lopez.

O Palmeiras vem de cinco vi-
tórias seguidas somando todas 

as competições e vive grande 
momento na temporada. Nas 
oitavas de final da Libertadores, 
a equipe de Abel eliminou o 
Cerro Porteño-PAR, vencendo 
por 3 a 0 no Paraguai e por 5 
a 0 no Allianz Parque.

Palmeiras e Atlético-MG se 
enfrentam nesta quarta-feira, 
às 21h30 (de Brasília), no Minei-
rão. O jogo de volta das quartas 
de final da Libertadores será no 
dia 10, no Allianz Parque.

Os times voltam a se enfren-
tar depois de se encontrarem 
na semifinal da última Liberta-
dores. Na ocasião, o Palmeiras 
de Abel Ferreira se classificou 
após empate em 0 a 0 no Allianz 
Parque e igualdade em 1 a 1 no 
Mineirão. Na época, o gol fora 
de casa ainda funcionava como 
critério de desempate.

Atlético concluiu treino para 
duelo com o Porco 

O Atlético-MG fechou a pre-
paração para encarar o Palmei-
ras, na expectativa de ter todos 
os jogadores à disposição. Não 

há problemas de cartões ama-
relos (seja suspensão ou atletas 
pendurados), e fica a dúvida 
apenas em relação à Eduardo 
Vargas e Hyoran.

O meia-atacante foi liberado 
pelo DM e já treina com bola. 
Pode pintar entre os relacio-
nados. Em relação ao chileno, 
ele havia sido ausência contra 
o Flamengo, pois sentiu panca-
da no joelho esquerdo e ficou 
fora de alguns treinos. Nesta 
terça-feira, fez o trabalho de 
aquecimento coletivo, e, depois, 
um treino à parte.

O volante Battaglia teve um 
“afundamento” do dente ao so-
frer cotovelada de Arrascaeta, 
em Galo 1x2 Flamengo. Após 
pequeno procedimento odon-
tológico, treinou normalmente 
e será titular contra o Palmeiras.

Os cartões amarelos são ze-
rados da fase de grupos para 
as oitavas de final. O Galo acu-
mulou as advertências desde 
a estreia contra o Carabobo, 
na fase 2. Neste tempo, Hulk 
e Paulinho ficaram suspensos. 

Na última rodada dos grupos, 
contra o Libertad, apenas Je-
merson recebeu cartão, e não 
estava pendurado.

Ainda sobre DM, o zagueiro 
Bruno Fuchs foi liberado há 
dias da sua lesão muscular, e 
fez treinos normais. Não foi 
relacionado por Felipão, pois 
ele já conta com dois zagueiros 
reservas - Lemos e Réver. Seu 
último jogo foi na derrota para 
o Fortaleza, por 2 a 1, em 24 
de junho.

O Atlético deve entrar em 
campo com Everson; Saravia, 
Igor Rabello, Jemerson (Mau-
rício Lemos) e Guilherme Ara-
na; Otávio, Battaglia e Zaracho; 
Paulinho, Pavón e Hulk.

Galo preocupado 
O Palmeiras foi até a Arena 

Independência neste domingo 
e venceu o América-MG por 4 a 
1 em duelo válido pela 17ª rodada 
do Campeonato Brasileiro.

O Verdão vence sua segunda 
partida seguida e chega emba-
lado para o duelo de oitavas de 

final da CONMEBOL Libertado-
res contra o Atlético-MG, que 
não venceu em oito jogos com 
Felipão, nesta quarta-feira (2).

E o Galo costuma ter dificul-
dades enfrentando o Palmei-
ras comandado pelo português. 
Apesar de duas vitórias, uma 
derrota e sete empates contra 
Abel, o Atlético foi eliminado 
nas duas últimas edições da 
Libertadores pelo alviverde, nas 
semifinais em 2021 e nas quar-
tas no ano passado.

“Abel Ferreira não joga contra 
ninguém. Você já me viu jogar 
contra alguém? A equipe do 
Palmeiras joga. Os jogadores 
jogam, eles jogam, eu não. Eu 
ontem vi o jogo do Atlético e 
gostei muito do que vi. O fute-
bol muda rapidamente. Vamos 
fazer o que sempre fazemos, re-
cuperar jogadores, esperar que 
esse campo não tenha deixado 
marcas nos nossos jogadores. 
Vou me conter para não ser 
exigente com aquilo que a or-
ganização tem que ser”, disse 
Abel, em coletiva.

GILVAN DE SOUZA/CRF

Rony e Hulk vão 
travar mais uma 
vez o duelo pela 

Copa Libertadores 
da América 
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Vasco se aproxima de acerto 
com centroavante Diego Costa
Direção do Gigante da Colina tenta dar resposta a pedido da torcida, após tropeços no Campeonato Brasileiro

O Vasco pode fa-
zer a sua con-
tratação de 
mais peso após 

a janela de transferên-
cias internacionais se 
fechar. Isso porque o 
clube se aproximou do 
acerto com Diego Cos-
ta. O atacante brasileiro 
naturalizado espanhol 
tem 34 anos e está sem 
clube desde que dei-
xou o Wolverhampton, 
da Inglaterra.

É justamente o fato de 
Diego Costa estar sem 
clube que faz com que ele 
tenha condições de ser 
inscrito depois do fecha-
mento da janela, nesta 
quarta-feira. Este prazo 
é apenas para jogadores 
que tenham vínculo com 
algum clube.

Sem ter contrato com 
ninguém, Diego Costa 
pode ser inscrito até 25 
de agosto. As primeiras 
conversas com pessoas 
ligadas ao jogador foram 
tão animadoras que o di-
retor Paulo Bracks vai até 
Madri se encontrar com o 
atleta esta semana.

Apesar de ter sonda-
gens de clubes da Euro-

Em Tempo

Diretores do Vasco foram a Espanha para negociar com centroavante Diego Costa

pa e da Arábia Saudita, 
o craque vê com bons 
olhos uma transferência 
para o futebol brasileiro. 
Nem mesmo a situação 
do Vasco, na lanterna 
da competição, estaria 
tirando o interesse do 
craque.

O assunto deve evo-
luir nos próximos dias. 
Diego Costa acumula 
passagens de sucesso 
por grandes clubes do 
futebol europeu, como 
o Atlético de Madrid e 
o Chelsea. Além disso, 
disputou uma Copa do 
Mundo com a camisa da 
Espanha.

River Plate fecha as 
portas para o Vasco 

O Vasco teria recuado 
em relação à contrata-
ção do zagueiro para-
guaio Robert Rojas, de 
27 anos, já que o River 
Plate parece não estar 
mais disposto a liberar 
o jogador. A informa-
ção vem da imprensa 
argentina, que coloca a 
culpa no técnico Martín 
Demichelis.

A diretoria do River 
Plate aceitou abrir con-
versas com o Cruzmalti-
no depois de ter contra-

Divulgação 

Pedro volta 
a treinar no 
Flamengo 

O atacante Pedro 
voltou aos treinos no 
Flamengo após faltar à 
atividade de segunda-
-feira (31). O jogador 
marcou presença pela 
primeira vez nas ativida-
des no Ninho do Urubu 
após a polêmica do fim 
de semana e reencon-
trou o técnico Jorge 
Sampaoli e o restante 
do elenco.

Durante o jogo con-
tra o Atlético-MG Pe-
dro se recusou a fazer 
o aquecimento, fato que 
irritou o preparador fí-
sico Pablo Fernández. 
No vestiário, o membro 
da comissão técnica foi 
cobrar o atleta e eles dis-
cutiram, o que resultou 
na agressão ao camisa 
9. Pedro prestou quei-
xa na polícia em Minas 
Gerais e o episódio cul-
minou com a demissão 
de Pablo.

Uma reunião na noi-
te de segunda-feira 
(31), entre o jogador, 
seus representantes e 
a diretoria definiu que o 
centroavante retornaria 
aos treinos nesta terça, 
o que aconteceu. Ontem 
ele faltou alegando do-
res na região agredida.

ATACANTE 

tado o zagueiro Ramiro 
Funes Mori, de 32 anos, 
vindo do Cruz Azul. No 
entanto, o treinador não 
quer perder seu atleta.

Os dirigentes do Vas-
co tiveram algumas 
conversas iniciais com 
o River Plate e enca-
minharam o acerto por 
empréstimo até o fim 
deste ano. Após o perí-
odo seria determinado 
um valor para opção de 
compra do defensor pa-
raguaio. O vínculo com 
seu clube atual vai até 
dezembro de 2024.

A contratação era um 
pedido do técnico Ra-
món Díaz, que é fã do fu-
tebol de Rojas e chegou, 
inclusive, a fazer contato 
com ele para facilitar a 
negociação. O treinador 
do clube carioca é ligado 
ao River Plate.

Rojas é cria das cate-
gorias de base do São 
Paulo e por isso já co-
nhece bem o futebol 
brasileiro. Depois se 
transferiu para o Gua-
raní, do Paraguai, até 
2019, quando chegou ao 
River Plate. O defensor 
também coleciona con-
vocações para a seleção 
parag uaia.


